**ГОД НАРОДНОГО ИСКУССТВА И НЕМАТЕРИАЛЬНОГО КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ НАРОДОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ**

**Согласовано: Утверждаю:**

**Министр культуры КБР Директор ГКУК «ГНБ КБР**

**\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ М. Л. Кумахов им. Т.К. Мальбахова»**

**\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ А. Г. Емузов**

**«\_\_\_\_»\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_2022 г. «\_\_\_\_»\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_2022 г.**

**ПЛАН**

**Государственного казенного учреждения культуры «Государственная национальная библиотеки КБР  
им. Т. К. Мальбахова»  
на 2022 год**

**Нальчик 2022**

**СОДЕРЖАНИЕ**

**Организационная структура ГКУК «ГНБ КБР им. Т.К. Мальбахова» 3**

**1. Основные направления деятельности ГНБ КБР им. Т. К. Мальбахова в 2022 году. Основные события 2022 года 4**

**2. Основные плановые контрольно-количественные показатели работы на 2022 г. 8**

**3. Информационно-библиографическая деятельность 9**

3.1. Библиографическая деятельность 9

3.2. Межбиблиотечный абонемент 11

**4. Формирование и сохранность фондов, обработка документов и организация каталогов 12**

4.1. Комплектование фондов 12

4.1.1. Развитие фондов 13

4.1.2. Изучение фондов 13

4.1.3. Работа с отказами, анализ неудовлетворенного спроса 13

4.2. Источники комплектования 14

4.3. Учет фондов 15

4.4. Меры в целях улучшения организации и сохранности книжного фонда 16

**5. Обработка документов и ведение каталогов 17**

5.1. Обработка всех видов документов, поступивших в ГНБ 17

5.2. Организация и ведение каталогов и картотек 18

5.2.1. Система каталогов и картотек ГНБ 18

5.2.2. Работа с основными каталогами и картотеками ГНБ 21

**6. Социокультурная и просветительская деятельность 25**

6.1. План культурно-просветительских мероприятий 25

6.2. Работа любительских читательских объединений (Клубов) 61

**7. Научно-исследовательская и проектная деятельность 64**

**8. Методические и библиографические пособия 66**

**9. Библиотечные кадры. Работа по повышению профессиональной компетенции библиотечных кадров 67**

**10. Медийная и информационная деятельность 70**

**11. Развитие информатизации ГНБ 71**

11.1. Основные контрольные показатели 71

**Приложения к Годовому плану 73**

План мероприятий к Году народного искусства и нематериального культурного наследия народов России 73

План мероприятий к Дням воинской славы России 76

План мероприятий к 350-летию со дня рождения российского императора Петра I 79

План мероприятий к 100-летию Государственности КБР 81

План мероприятий к 100-летию со дня основания ГНБ КБР им. Т. К. Мальбахова 84

Ответственные за аналитическую роспись журналов 85

**Организационная структура ГКУК «ГНБ КБР им. Т.К. Мальбахова»**

**1. ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИГНБ КБР  
ИМ. Т. К. МАЛЬБАХОВА В 2022 ГОДУ. ОСНОВНЫЕ СОБЫТИЯ 2022 ГОДА**

Основные направления деятельности ГНБ КБР им. Т. К. Мальбахова в 2022 году (далее – ГНБ) как информационного, образовательного, культурно-просветительского, научно-исследовательского, научно-методического Центра республиканского значения отражены в Законах РФ «Об обязательном экземпляре документов», Законе КБР «О библиотечном деле», а также в Уставе ГНБ.

Важнейшими из них являются:

* Формирование и сохранение библиотечных ресурсов;
* Совершенствование системы каталогизации;
* Развитие новых информационных технологий, интеграция в общероссийское электронное библиотечное пространство;
* Формирование электронного каталога ГНБ;
* Формирование электронной библиотеки ГНБ;
* Повышение эффективности обслуживания пользователей;
* Совершенствование форм и методов проведения общественно-массовых мероприятий образовательно-воспитательного и культурно просветительского характера;
* Научно-исследовательская и издательская деятельность;
* Научно-методическая деятельность;
* Формирование положительного имиджа ГНБ посредством публикаций в СМИ;
* Формирование и развитие кадрового потенциала, социальное развитие коллектива;
* Укрепление связей с социальными партнерами;
* Укрепление материально-технической базы ГНБ.

В 2022 году ГНБ свою работу будет строить в соответствии с федеральными, республиканскими программами, нацпроектами, международными десятилетиями.

**Федеральные целевые программы:**

* «Стратегия развития библиотечного дела в Российской Федерации» на период 2030 года;
* «Доступная среда» на 2021-2025 годы;
* «Увековечение памяти погибших при защите Отечества» на 2019-2024 годы;
* «Развитие промышленности и повышение ее конкурентоспособности на 2021-2024 годы»;
* «Информационное общество» на 2019-2024 годы;
* «Научно-технологическое развитие Российской Федерации» на 2019-2024 годы;
* «Культура» на 2019-2024 годы;
* «Охрана окружающей среды» на 2016-2031 годы;
* «Региональное развитие» на 2016-2025 годы.

**Государственные программы КБР** (до 2040 года):

* «Культура Кабардино-Балкарии»;
* «Развитие образования в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Развитие транспортной системы в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Развитие промышленности и торговли в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Развитие лесного хозяйства в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Формирование современной городской среды»;
* «Экономическое развитие и инновационная экономика»;
* «Развитие здравоохранения в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Социальная поддержка населения Кабардино-Балкарской Республики»;
* «Доступная среда в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Содействие занятости населения Кабардино-Балкарской Республики»;
* «Профилактика правонарушений и укрепление общественного порядка и общественной безопасности в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Охрана окружающей среды, воспроизводство и использование природных ресурсов в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Развитие физической культуры и спорта в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Экономическое развитие и инновационная экономика»;
* «Информационное общество»;
* «Развитие транспортной системы в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Энергоэффективность и развитие энергетики в Кабардино-Балкарской Республике»;
* «Управление государственным имуществом Кабардино-Балкарской Республики»;
* «Развитие туристско-рекреационного комплекса Кабардино-Балкарской Республики»;
* «Взаимодействие с общественными организациями и институтами гражданского общества в Кабардино-Балкарской Республике».

**Национальные проекты** (до 2024 года):

* «Культура»;
* «Образование»;
* «Безопасные и качественные автомобильные дороги»;
* «Жилье и городская среда»;
* «Экология»;
* «Наука»;
* «Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы»;
* «Цифровая экономика»;
* «Производительность труда и поддержка занятости»;
* «Здравоохранение»;
* «Демография».

**Международные десятилетия под эгидой ООН:**

* 2013-2022 – Международное десятилетие сближения культур;
* 2014-2024 – Десятилетие устойчивой энергетики для всех;
* 2015-2024 – Международное десятилетие лиц африканского происхождения.
* 2016-2025 – Десятилетие действий Организации Объединенных Наций по проблемам питания;
* 2018-2027 – Третье Десятилетие по борьбе за ликвидацию нищеты;
* 2018-2028 – Международное десятилетие действий «Вода для устойчивого развития»;
* 2019-2028 – Десятилетие семейных фермерских хозяйств;
* 2019-2028 –Десятилетие мира в память о Нельсоне Манделе;
* 2021-2030 – Десятилетие наук об океане в интересах устойчивого развития;
* 2021-2030 – Десятилетие Организации Объединенных Наций по восстановлению экосистем;
* 2022-2032 –Десятилетие языков коренных народов;
* 2022 – Международный год кустарного рыболовства и аквакультуры.

2018-2027 гг. объявлены в России Десятилетием детства (Указ Президента РФ №240 от 29 мая 2017 г.).

**Знаковые события 2022 года.**

В 2022 г. культурно-просветительская деятельность будет ориентирована на активизацию работы по пропаганде культурного наследия народов России в рамках Года народного искусства и нематериального культурного наследия народов России (см. Приложение №1).

При планировании культурно-просветительских и образовательных мероприятий на 2022 г. учитывались юбилейные и памятные даты РФ и КБР.

* Дни воинской славы России (Приложение 2);
* 350-летие со дня рождения российского императора Петра I (Приложение 3);
* 100-летие со дня рождения философа А. Зиновьева;
* 210 лет со дня Бородинской битвы;
* 80 лет со дня начала Сталинградской битвы;
* 80 лет со дня начала обороны Новороссийска;
* 300-летие Прокуратуры России;
* 100-летие основания конструкторского бюро ПАО «Туполев»;
* 100-летие образования Кабардино-Балкарской Республики (Приложение 4);
* 140-летие со дня рождения К.И. Чуковского;
* 250-летие со дня рождения Ф.А. Брокгауза;
* 100-летие Государственной национальной библиотеки КБР им. Т. К. Мальбахова (Приложение 5);
* 140-летие со дня рождения А.А. Хавпачева;
* 110-летие со дня рождения Х.И. Теунова;
* 110-летие со дня рождения К.С. Отарова;
* 130-летие со дня рождения Р.Р. Толкиена;
* 400-летие со дня рождения Ж. Мольера;
* 120-летие со дня рождения В.А. Каверина;
* 130-летие со дня рождения Г.К. Паустовского;
* 220-литие со дня рождения П.С. Нахимова;
* 220-летие со дня рождения А. Дюма-отца;
* 100-летие со дня рождения Л.Н. Гумилева;
* 230-летие со дня рождения И.И. Лажечникова;
* 130-летие со дня рождения М.И. Цветаевой;
* 170-летие со дня рождения Д.Н. Мамина-Сибиряка и др.
* В 2022 году г. Гвадалахара (Мексика) объявлен Всемирной столицей книги;
* В 2022 году Нижний Новгород объявлен Библиотечной столицей России.

**Перекрестные годы:**

* Перекрестный год музеев «Россия – Италия»;
* Год дипломатии знаний РФ и Великобритании;

Российско-Германский перекрестный год «Экономика и устойчивое развитие» 2020-2022.

**2. ОСНОВНЫЕ ПЛАНОВЫЕ КОНТРОЛЬНО-КОЛИЧЕСТВЕННЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ РАБОТЫ НА 2022 г.**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Наименование показателя** | **План 2022** | **План 2021** | **Выполн.** |
| **2021** |
| **Число пользователей - всего** | **62100** | **62000** | **62530** |
| *в том числе:* |  |  |  |
| в стационарных условиях | 35100 | 35035 | 35108 |
| во внестационарных условиях и удаленных | 27000 | 26965 | 27422 |
| абонентов МБА | 250 | 250 | 280 |
| **Число посещений и обращений - всего** | **293500** | **292336** | **296405** |
| *в том числе:* |  |  |  |
| посещений библиотеки - всего | 196000 | 195236 | 196855 |
| в стационарных условиях | 191000 | 190736 | 194751 |
| для получения библиотечных услуг | 180500 | 180236 | 182841 |
| посещений библиотечных мероприятий | 15500 | 15000 | 14014 |
| пользователями – детьми (до 14 лет) |  |  | 7151 |
| пользователями в возрасте от 15 до 30 лет |  |  | 3167 |
| в т.ч. экскурсий |  |  | 2170 |
| пользователями – детьми (до 14 лет) |  |  | 1485 |
| Число обращений удаленных пользователей | 97500 | 97100 | 207313 |
| **Выдача изданий – всего** | **754000** | **753301** | **759140** |
| *в том числе:* |  |  |  |
| в стационарном режиме |  | 749716 | 757471 |
| на физических носителях |  | 726181 | 736327 |
| Выдача изданий по МБА | 1500 | 2000 | 2028 |
| **Пополнение фондов ГНБ – всего** | **7000** | **6000** | **4143** |
| *в том числе:* |  |  |  |
| книги и брошюры | 6600 | 5040 | 3023 |
| журналы | 680 | 700 | 1065 |
| газеты | 100 | 50 | 31 |
| Проверка фондов структурных подразделений ГНБ | 1 | 1 | 1 |
| **Списание морально устаревших, дублетных, ветхих изданий** | **1500** | **22000** | **22042** |
| **Состоит документов на конец года - всего** | **1904588** | **1899000** | **1899088** |
| **Библиографическая обработка документов** | **6645** | **5650** | **3637** |
| Формирование машиночитаемых записей для электронного каталога | 200000 | 191000 | 190961 |
| **Количество образовательных культурно-досуговых массовых мероприятий – всего** | **433** | **360** | **713** |
| **Количество книжно-иллюстративных выставок литературы – всего** | **408** | **400** | **450** |
| **Информаций в СМИ** | **2341** | **1900** | **2402** |
| в печати | 47 | 30 | 41 |
| по радио и телевидению | 94 | 20 | 63 |
| сайт ГНБ, др. сайты, соцсети | 500/1700 | 1850 | 512/1721 |
| **Заключено партнерских договоров и соглашений** | **9** | **9** | **12** |

**3. ИНФОРМАЦИОННО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ**

Основные плановые показатели на 2022 год информационно-библиографической работы образовательных, культурно-просветительских мероприятий скорректированы с учетом отчетных данных за 2021 год.

**3.1 Библиографическая деятельность**

Основные направления:

* Повышение качества справочно-информационного обслуживания путем:
  + активизации использования средств современной коммуникации, таких как:
    - доступ к электронному каталогу ГНБ;
    - обеспечение доступа удаленных пользователей к собственным электронным ресурсам ГНБ, к полным текстам документов, составляющих электронные коллекции библиотеки;
    - использование электронной доставки документов;
    - качественная работа Виртуальной справочной службы.
  + регулярного пополнения фонда новыми энциклопедическими и справочными изданиями;
  + формирования информационной культуры пользователей;
  + создания библиографической продукции;
  + расширения круга абонентов, стоящих на информационном обслуживании, оперативного их информирования;
  + развития справочно-библиографического аппарата библиотеки:
    - раскрытие содержания поступающих в библиотеку документов посредством аналитической росписи журналов и ввода статей в электронную базу данных.

**Основные плановые показатели информационно-библиографического обслуживания на 2022 г.**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование показателя** | **Всего** | **СИО** | **ОНКЛ** | **Ч/З** | **ОТСХЛ** | **ОГА** | **ОИЛ** | **ОТП** | **ПЦПИ** | **ОИ** | **ОМЛ** | **ОХОФ** | **Уч. секр** | **Обр.** | **ОИТ** | **ОРиС** | **НМО** |
| Кол-во абонентов, **всего** | **218** | 20 | 40 | 18 | 40 | **2** | 24 | 4 | 20 | 19 | 15 |  |  |  |  |  | **16** |
| *в т.ч***. коллективных** | 91 | 10 | 10 | 6 | 27 |  | 4 | 2 | 9 | 7 |  |  |  |  |  |  | 16 |
| **индивидуальных** | 127 | 10 | 30 | 12 | 13 | 2 | 20 | 2 | 11 | 12 | 15 |  |  |  |  |  |  |
| Кол-во информации, **всего** | **505** | **67** | **220** | **18** | **55** | **5** | **24** | **14** | **20** | **20** | **30** |  |  |  |  |  | **32** |
| *в т.ч***. коллективных** | 122 | 17 | 40 | 6 | 30 |  | 4 | 4 | 9 | 12 | - |  |  |  |  |  |  |
| **индивидуальных** | 351 | 50 | 180 | 12 | 25 | 5 | 20 | 10 | 11 | 8 | 30 |  |  |  |  |  | **32** |
| Выставки лит. – **всего** | **408** | **22** | **35** | **87** | **44** | **47** | **31** | **34** | **7** | **37** | **38** | **5** |  |  | **13** |  | **8** |
| Информация в СМИ, **всего** | **1135** | **10** | **15** | **15** | **10** | **15** | **6** | **5** | **14** | **10** | **15** | **5** |  |  | **1005** |  | **10** |
| *в т.ч*. **печати** | 47 | 5 | 5 | 5 | 5 | 6 | 3 | 2 | 7 | 3 | 3 |  |  |  | 1 |  | **2** |
| **по местному радио** | 47 | 3 | 3 | 3 | 2 | 5 | 1 | 1 | 4 | 5 | 8 | 3 |  |  | 3 |  | **6** |
| **по телевидению** | 41 | 2 | 7 | 7 | 3 | 4 | 2 | 2 | 3 | 2 | 4 | 2 |  |  | 1 |  | 2 |
| **сайт ГНБ, соц. сети** | 1000 |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  | 1000 |  |  |
| Обзоры (стационарные и онлайн) | **71** | **6** | **5** | **5** | **10** | **10** | **3** | **8** | **5** | **4** | **4** | **3** |  | **1** | **3** |  | **4** |
| ДИ и ДС | **10** |  | **2** | **2** | **1** |  |  |  | **1** | **2** |  |  |  |  |  |  | **2** |
| Библиогр.пособия малой формы (рек. списки, указат., метод.) | **25** | **4** | **1** |  | **1** | **3** | **1** | **1** | **3** | **6** |  | **3** | **2** |  |  |  |  |
| Методические пособия | **8** |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  | **8** |
| Справки и консультации, из них: | **22000** | **15000** | **600** | **300** | **1900** | **1000** | **600** | **400** | **1300** | **300** | **500** |  |  |  |  |  | **100** |
| справки, в т.ч.: | 14000 | 10000 | 300 |  | 900 | 600 | 300 | 300 | 1000 | 200 | 350 |  |  |  |  |  | 50 |
| письменных: | 260 | 50 | 30 |  | 60 |  | 20 |  | 50 | 20 | 20 |  |  |  |  |  | 10 |
| краеведческих | 700 |  | 300 |  |  | 50 |  | 100 | 50 | 150 | 50 |  |  |  |  |  |  |
| Экскурсии | **70** | **20** | **5** | **10** | **10** | **5** | **10** | **3** | **5** | **2** |  |  |  |  |  |  |  |
| Массовые мероприятия, **всего** | **433** | **22** | **45** | **73** | **53** | **61** | **26** | **31** | **27** | **15** | **22** | **7** | **4** | **8** | **26** | **5** | **8** |
| в т.ч. комплексные | 31 | 1 | 8 | 11 | 3 | 1 |  | 3 | 1 |  | 3 |  |  |  |  |  |  |
| заседания клубов | 73 | 6 | 12 | 6 | 5 | 5 | 11 | 7 | 5 | 3 | 6 |  |  |  | 7 |  |  |
| информационные часы | 29 |  | 1 | 13 | 5 | 3 | 3 |  |  |  | 1 |  |  | 1 | 2 |  |  |

**3.2. Межбиблиотечный абонемент**

Всего абонентов – 250, из них:

* коллективных – 110, в том числе:
* библиотек системы МК – 27;
* библиотек системы МОН – 43 (школьных – 32, вузовских – 4, ссузовских – 6, библиотек учреждений дополнительного образования – 1);
* библиотек других систем и ведомств – 9 (госархив 2, НИИ – 7);
* библиотек России и СНГ – 31.

Индивидуальные абоненты – 140

Книговыдача – 1500 экз.

Заказы в другие библиотеки России – 150

Число посещений – 300.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование деятельности** | **Сроки** | **Исполнители** |
| Заключение договоров на библиотечно-информационное обслуживание с Всероссийскими Центрами МБА (РНБ, РГБ**)** | 1 кв. 2022 | МБА |
| Оказание индивидуальной консультационной помощи пользователям ГНБ | В течение года | --//-- |
| Консультирование библиотек республики и города по вопросам работы МБА | В течение года | --//-- |
| Информирование библиотек республики о возможности МБА и ЭДД | В течение года | --//-- |
| Работа с задолжниками | В течение года | --//-- |

**4. ФОРМИРОВАНИЕ И СОХРАННОСТЬ ФОНДОВ, ОБРАБОТКА ДОКУМЕНТОВ И ОРГАНИЗАЦИЯ КАТАЛОГОВ**

**4.1. Комплектование фондов**

При формировании фондов будут учитываться такие критерии, как:

* Обеспечение контроля за соответствием приобретаемых изданий, согласно действующему в ГНБ «Тематико-типологическому плану комплектования»;
* Усиление контроля за работой по выявлению лакун краеведческой тематики;
* Активизация межбиблиотечного взаимодействия с библиотеками Российской Федерации;
* Координация усилий библиотек Республики в вопросах подписки периодических изданий;
* Организация более четкой работы с дарителями;
* Отработка механизмов приобретения документов с учетом аукционов в электронной форме.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование деятельности** | **Сроки** | **Исполнители** |
| Своевременная организация подписки на периодические издания на второе полугодие 2022 г. и первое полугодие 2023 г. | апрель-май,  сентябрь-ноябрь | ОКОДиОК |
| Вести общебиблиотечную картотеку отказов и докомплектовывать библиотечный фонд недостающей литературой | в течение года | -//- |
| С целью восполнения пробелов в фонде осуществлять ретроспективное комплектование путем получения литературы в дар от читателей и авторов, различных организаций | в течение года | -//- |
| Вести справочный аппарат в помощь комплектованию:   * картотеку поступлений местного обязательного экземпляра; * регистрационную картотеку периодических изданий, выписываемых библиотекой в 2022 году; * картотеку тематико-типологического плана комплектования; * картотеку служебных материалов; * справочную картотеку источников комплектования | в течение года | -//- |
| В целях контроля за поступлением местного обязательного экземпляра вести рабочую картотеку комплектования | в течение года | СГБ |
| Разослать письма в издающие и полиграфические предприятия с просьбой о досылке недополученных библиотекой изданий по «Закону об обязательном экземпляре» в 2021 г. | в течение года | СГБ |

Основные плановые показатели приобретения документов в 2022 году

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Вид издания** | **План 2021 г.** | **Выполн.**  **2021 г.** | **План 2022 г.** | **1 кв.** | **2 кв.** | **3 кв.** | **4 кв.** |
| **Поступило,**  **всего**  в т. ч. | **6000** | **4143** | **7000** | **1900** | **2000** | **2000** | **1100** |
| книг | 5000 | 2771 | 5920 | 1800 | 1790 | 1560 | 770 |
| журналов | 700 | 1065 | 680 | 100 | 80 | 300 | 200 |
| брошюр | 40 | 252 | 90 |  | 30 | 30 | 30 |
| газет | 50 | 31 | 100 |  | 50 | 50 |  |
| нот | 10 | 24 | 10 |  |  | 10 |  |
| CDROM | 200 |  | 200 |  | 1000 | 50 | 100 |

**4.1.1. Развитие фондов**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование деятельности** | **Сроки** | **Исполнители** |
| По мере поступления новой литературы организовывать для заведующих отделами просмотры с целью комплектования книжных фондов отделов | в течение года | Сектор комплектования фондов |

**4.1.2. Изучение фондов**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование деятельности** | **Сроки** | **Исполнители** |
| С целью изучения состояния текущего комплектования, вести мониторинг состояния и проблем формирования фондов ГНБ | в течение года | Сектор комплектования фондов |
| Провести анализ спрашиваемости периодических изданий с целью выявления изданий, необходимых для включения в список при формировании подписки | Апрель-июнь | Сектор комплектования фондов, ОТП |
| Передача малоиспользуемой литературы в ОХОФ | 2 кв. | Отделы обслуживания |
| Продолжить работу по выявлению из фондов всех структурных подразделений документов категории ценной и редкой литературы для перевода в сектор редкой и ценной литературы | В течение года | Сектор редкой и ценной литературы |

**4.1.3. Работа с отказами, анализ неудовлетворенного спроса**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование деятельности** | **Сроки** | **Исполнители** |
| Ведение и анализ картотек отказов, составление списков необходимой литературы на основании картотеки отказов | в течение года | Отделы обслуживания |
| Приобретение документов на основе анализа картотеки отказов | в течение года | ОКОДиОК |

**4.2. Источники комплектования**

**Бюджетные источники Внебюджетные источники**

**комплектования комплектования**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **План 2022** | **Необходимые средства** |
| Подписка, всего  в том числе | 600 | 1200000 р. |
| книг  журналов  брошюр  газет  изд. на ин. яз. | 30  500  10  50  10 | 20000 р.  1126900 р.  100 р.  50000 р.  3000 р. |
| **Гос. контракт** | 500 | 400000 р. |
| **Гос. контракт на эл. носителях** | 200 | 150000 р. |
| **Итого** | **1300** | **1750000 р.** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Источник** | **План 2022 г.** |
| В дар | 1000 экз. (кн/1000) |
| Мест. обяз.  Сектор компл.  Кн. палата | 700 экз.  кн/420 ж/150 газ/50 бр/80  385 экз.  кн/210 ж/80 газ/15 бр/80  300 экз.  кн/200 ж/65 газ/35 |
| Отдел иностр. лит. | 50 экз.  кн/30, ж/20 |
| Отд. искусств | 10 ноты |
| Взамен утер. | 140 экз. |
| Мед. лит-ра | 3800 экз. |
| **Итого** | **5700 экз.** |

**4.3 Учет фондов**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование деятельности** | **Сроки** | **Исполнители** |
| Оперативно осуществлять суммарный и индивидуальный учет поступивших и выбывших документов в ГНБ | в течение года | Сектор комплектования фондов |
| Сведения о движении фонда отражать в трех частях «Книги суммарного учета библиотечного фонда ГНБ» | в течение года | Сектор комплектования фондов |
| Систематически работать с актами на выбывшую литературу:   * проверять правильность их оформления; * исключить из инвентарных книг документы, выбывшие из фонда и включенные в акты на списание | в течение года | Сектор комплектования фондов |
| Готовить акты и др. материалы для заседаний комиссии по сохранности книжного фонда, вести протоколы заседаний комиссии | в течение года | ОХОФ |
| Систематически работать с актами на выбывшую литературу:   * проверять правильность их оформления; * исключить из инвентарных книг документы, выбывшие из фонда и включенные в акты на списание | в течение года | ОХОФ | |
| Систематически работать с актами на выбывшую литературу всех структурных подразделений библиотеки:   * консультировать специалистов структурных подразделений о правилах составления актов; * проверять правильность оформления актов; * готовить акты к заседаниям комиссии по сохранности; * участвовать в заседаниях комиссии по сохранности | в течение года | ОХОФ | |
| Выполнять справки о списанных документах по инвентарным книгам | в течение года | Сектор комплектования фондов | |

**4.4. Меры в целях улучшения организации и сохранности книжного фонда**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Наименование деятельности** | **Количество** | **Сроки** | **Исполнители** |
| Осуществлять работу по обеспечению режима хранения редких изданий:  -мониторинг температурно-влажностного режима хранения документов;  -измерение освещенности в помещениях хранилищ;  -регулярный мониторинг режима хранения ценных изданий, ведение графиков температур;  -обеспыливание фонда отдела основного хранения и сектора редких книг |  | понедельник, четверг | ОХОФ  Сектор редкой и ценной литературы |
| Оцифровка краеведческих изданий | 25 изданий | В течение года | ОИТ |
| Редактирование базы данных «Редкая книга  Паспортизация редких изданий в печатном и электронном виде |  | В течение года | Сектор редкой и ценной литературы |
| Изготовление микроклиматических контейнеров для книг редкого фонда, краеведческого отдела и отдела хранения основного фонда | 10 контейнеров | 1 кв. | Сектор редкой и ценной литературы |
| Изготовление конвертов для ветхих документов (фазовое хранение) | 30 конвертов | В течение года | Сектор редкой и ценной литературы |
| Напоминание о задолженности по телефону | 300 пользователей | В течение года | ОГА |
| Оцифровка краеведческих изданий | 100 изданий | В течение года | ОИТ |
| Оцифровка книжных памятников | 67 изданий | По мере выделения средств на приобретение сканера | ОИТ |

Реставрация и переплет

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Наименование деятельности** | **Количество** | **Сроки** | **Исполнители** |
| Мелкий ремонт книг, подклеивание страниц | 600 документов |  | Сектор реставрации |
| Переплет газет и краеведческого характера за 2-е полугодие 2021 г. и 1-е полугодие 2022 г. | 22 подшива  21 подшив | 1 кв.  3 кв. | Сектор реставрации |

Изъятие малоиспользуемых, ветхих и др. документов

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **План 2021 г.** | **Выполн.**  **2021 г.** | **План 2022 г.** | **1 кв.** | **2 кв.** | **3 кв.** | **4 кв.** |
| **Списание** | **1500** | **21722** | **2000** | **-** | **1000** | **1000** | **-** |

Проверка фонда

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование деятельности** | **Сроки** | **Исполнители** |
| Плановая проверка фонда отдела городского абонемента (63645 экз) | 3-4 кв. | Комиссия по сохранности библиотечного фонда, ОГА, ОХОФ |
| Проверка изданий книжных памятников | Ежемесячно | Сектор редкой и ценной литературы |

**5. ОБРАБОТКА ДОКУМЕНТОВ И ВЕДЕНИЕ КАТАЛОГОВ**

**5.1. Обработка всех видов документов, поступивших в ГНБ**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Процессы работы** | **План**  **2021 г.** | **План**  **2022 г.** | **По кварталам** | | | |
| **I** | **II** | **III** | **IV** |
| **Обработка всех видов документов, поступивших в библиотеку, всего: [экз.]** | **5650** | **6645** | **1660** | **2000** | **2000** | **985** |
| *Из них:* |  |  |  |  |  |  |
| **Отделом обработки документов и организации каталогов, всего: [экз.]** |  |  |  |  |  |  |
| *Из них:* |  |  |  |  |  |  |
| Книги и брошюры: [экз.] | 4800 | 5770 | 1560 | 1700 | 1700 | 810 |
| Периодические издания [экз.] | 650 | 675 | 100 | 200 | 200 | 175 |
| *Из них:* |  |  |  |  |  |  |
| Журналов: [экз.] | 620 | 610 | 100 | 180 | 175 | 155 |
| Газет: [подшивы] | 30 | 65 |  | 20 | 25 | 20 |
| CD-ROMов: [экз.] | 200 | 200 |  | 100 | 100 |  |
| **Отделом иностранной литературы, всего: [экз.]** | **60** | **85** | **20** | **20** | **20** | **25** |
| *Из них:* |  |  |  |  |  |  |
| Книг: [экз.] | 30 | 60 | 15 | 15 | 15 | 15 |
| Журналов: [экз.] | 30 | 25 | 5 | 5 | 5 | 10 |
| **Отделом литературы по искусству** |  |  |  |  |  |  |
| Нот: [экз.] | 10 | 20 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| **Сектором государственной библиографии, всего: [экз.]** | 230 | 250 | 60 | 60 | 60 | 70 |

**5.2. Организация и ведение каталогов и картотек**

**5.2.1. Система каталогов и картотек ГНБ**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| КАТАЛОГИ | | | | | |
| №№ | Наименование | Назначение | Ответств. | | Примечание |
|  | Генеральный алфавитный каталог | Служебный | ОКОДиОК | | Ведется с 1945 г. |
|  | Генеральный алфавитный каталог на кабардинском и балкарском языках | Служебный | –//– | | Ведется с 1945 г. |
|  | Генеральный алфавитный каталог продолжающихся изданий | Служебный | –//– | | Ведется с 1960 г. |
|  | Алфавитный читательский каталог | Читательский | –//– | | Ведется с 1960 г. |
|  | Алфавитный каталог периодических изданий ГКУК ГНБ | Читательский | –//– | | Ведется с 1960 г. |
|  | Сводный алфавитный каталог периодических изданий, получаемых библиотеками города | Читательский | –//– | | Ведется с 1966 г. |
|  | Алфавитный каталог продолжающихся изданий | Читательский | –//– | | Ведется с 1960 г. |
|  | Алфавитно-предметный указатель к систематическому каталогу | Читательский | –//– | | Ведется с 1945 г. |
|  | Алфавитный каталог на фонд иностранной литературы | Читательский | ОИЛ | | Ведется с 1965 г. |
|  | Алфавитный каталог звукозаписей (ГМС) | Читательский | ОИ | | Ведется с 1962 г. |
|  | Алфавитный каталог нотных изданий | Читательский | ОИ | | Ведется с 1975 г. |
|  | Систематический каталог | Читательский | ОКОДиОК | | Ведется с 1945 г. |
|  | Систематический каталог на фонд абонемента | Читательский | –//– | | Ведется с 1960 г. |
|  | Систематический каталог новых поступлений в основной фонд | Читательский | –//– | | Ведется с 1970 г. |
|  | Систематический каталог новых поступлений в фонд абонемента | Читательский | –//– | | Ведется с 1960 г. |
|  | Сводный краеведческий систематический каталог | Читательский | ОНКЛ | | Ведется с 1960 г. |
|  | Систематический каталог на фонд иностранной литературы | Читательский | ОИЛ | | Ведется с 1960 г. |
|  | Систематический каталог звукозаписей (ГМС) | Читательский | ОИ | | Ведется с 1962 г. |
|  | Систематический каталог нотных изданий | Читательский | ОИ | | Ведется с 1975 г. |
|  | Каталог микрофильмов фотокопий | Читательский | ОНКЛ | | Ведется с 1970 г. |
|  | Каталог рефератов докторских и кандидатских диссертаций, поступивших в крупные библиотеки республики | Служебный | Сектор гос. библиографии | | Ведется с 1968 г. |
|  | Хронологический каталог местных изданий | Служебный | Сектор гос. библиографии | | Ведется с 1960 г. |
|  | Систематический каталог на ценный фонд | Читательский | ОКОДиОК | | Ведется с 2008 г. |
| ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ КАРТОТЕКИ | | | | | |
|  | Алфавитная картотека названий песен | Читательская | | ОИ | Ведется с 1971 г. |
|  | Алфавитная картотека сборников стандартов | Читательская | | ОТСХЛ | Ведется с 1960 г. |
|  | Алфавитная картотека диапозитивов | Читательская | | ОИ | Ведется с 1989 г. |
|  | Алфавитная картотека диафильмов | Читательская | | ОИ | Ведется с 1989 г. |
|  | Алфавитная картотека законов РФ | Читательская | | ПЦПИ | Ведется с 2003 г. |
|  | Алфавитная картотека законовКБР | Читательская | | ПЦПИ | Ведется с 2003 г. |
|  | Картотека нормативных актов федеральных органов исполнительной власти | Служебная | | ПЦПИ | Ведется с 2003 г. |
|  | Алфавитная картотека персоналий | Читательская | | СИО | Ведется с 2000 г. |
|  | Картотека по методике преподавания иностранных языков | Читательская | | ОИЛ | Ведется с 1966 г. |
|  | Картотека разговорных тем (на англ., нем, фр. яз.) | Читательская | | ОИЛ | Ведется с 1966 г. |
|  | Картотека рецензий | Читательская | | СИО, ОИЛ | Ведется с 1966 г. |
|  | Картотека строительных норм и правил | Читательская | | ОТСХЛ | Ведется с 1960 г. |
|  | Нумерационная книга описаний изобретений к авторским свидетельствам и патентам | Служебная | | ОТСХЛ | Ведется с 1960 г. |
|  | Систематическая картотека статей | Читательская | | Все отделы | Ведется с 1960 г. |
|  | Страноведческая картотека (на англ., нем., франц. яз.) | Читательская | | ОИЛ | Ведется с 1966 г. |
| ФАКУЛЬТАТИВНЫЕ КАРТОТЕКИ | | | | | |
|  | Картотека авторов произведений художественной литературы зарубежных стран | Служебная | | Ч/З | Ведется с 1986 г. |
|  | Картотека актуальных тем | Служебная | | ОТП | Ведется соснования библиотеки |
|  | Картотека заглавий произведений художественной литературы | Служебная | | ОТП, Ч/З, ОГА, ОИЛ | Ведется с основания библиотеки  В ОИЛ не пополняется с 2000 г. |
|  | Картотека знаменательных дат | Служебная | | Ч/З | Ведется с 1980 г. |
|  | Картотека новых нотных поступлений | Служебная | | ОИ | Ведется с 1989 г. |
|  | Картотека праздников | Служебная | | СИО, ПЦПИ | Ведется с 2000 г. |
|  | Картотека статей литературоведческих сборников | Служебная | | Ч/З | Ведется с 1986 г. |
|  | Картотека сценариев | Служебная | | ОИ | Ведется с 2000 г. |
|  | Тематическая картотека на краеведческую литературу | Служебная | | ОГА | Ведется с 2007 г. |
|  | Библио-лаборатория (издания ОНМРиБИ) | Служебная | | ОНМРиБИ | Ведется с 2006 г. |
|  | Систематическая картотека статей «Библиоконсультант» | Служебная | | ОНМРиБИ | Ведется с 1994 г. |
| КАТАЛОГИ И КАРТОТЕКИ НА ЭЛЕКТРОННЫХ НОСИТЕЛЯХ | | | | | |
|  | Электронный каталог | Читательский | | ОКОДиОК  ОЭК | Ведется с 2007 г. |
|  | Сводный электронный краеведческий систематический каталог | Читательский | | ОНКЛ | Ведется с 2007 г. |
|  | Сводный электронный каталог периодических изданий, получаемых библиотеками республики | Читательский | | ОКОДиОК | Ведется с 2007 г. |
|  | Картотека «Деловая жизнь КБР» | Читательская | | ОТСХЛ | Ведется с 2008 г. |

**Расшифровка аббревиатур каталогов и картотек**

ГАК – Генеральный алфавитный каталог

АК – Алфавитный каталог

СК – Систематический каталог

а) СК (осн.ф.) – Систематический каталог основного фонда;

б) СК (аб) – Систематический каталог на фонд абонемента.

СКСК – Сводный краеведческий систематический каталог

СКС – Систематическая картотека статей

СКПИ – Сводный каталог периодических изданий

ХКМИ – Хронологический каталог местных изданий

**5.2.2. Работа с основными каталогами и картотеками ГНБ**

**5.2.2.1. Ведение карточных каталогов Отделом комплектования и обработки документов**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Рабочие процессы** | **Наименование каталогов** | | | | | | **Сроки исполнения** |
| **ГАК** | **АК** | **Св. АК**  **период. изд.**  **библ. города** | **АК**  **период.**  **изд. ГНБ** | **СК**  **(осн.ф.)** | **СК**  **(аб.)** |
| **1.** | Расстановка каталож. карточек | 4000 | 3500 |  |  | 4100 | 500 | 1-4 кв. |
| **2.** | Изъятие каталож. карточек | 2000 | 1500 |  |  | 1500 | 500 | 1-4 кв. |
| **3.** | Отражение подписки на периодику в АК периодических изданий ГНБ |  |  |  | 620 назв. журн.  30 газ. |  |  | 1-4 кв. |
| **4.** | Сбор информации о подписке на периодику, получаемую библиотеками города и отражение ее в Сводном каталоге периодических изданий |  |  | 8 библ. |  |  |  | 1,3 кв. |
| **5.** | Оформление разделителей |  | 10 |  |  |  |  | 1-4 кв. |
| **6.** | Пополнение новыми сведениями паспортов на каталоги и картотеки по состоянию на 01.01.22г. |  |  |  |  |  | 1 кв. | 19 паспортов  на каталоги,  5 на картотеки |
| **7.** | Введение новых понятий в АПУ |  |  |  |  | 100 | 100 |  |
| **8.** | Реставрация ветхих карточек |  |  |  | 30 |  |  | 1-4 кв. |
| **9.** | Приписка инвентарных номеров | 4500 | 4650 |  | 4650 |  |  | 1-4 кв. |
| **10.** | Реклассификация СК. Раздел «56.8. Оториноларингология -58.91. Военно-полевая терапия. |  |  |  | 4300 |  |  | 1-4 кв. |

**5.2.2.2. Ведение карточных каталогов отделом национальной и краеведческой литературы**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Виды деятельности** | **Наименование каталогов и карточек** | | **Сроки**  **исполнения** |
| **ССКК** | **Хронол. кат. мест. изд.** |
| **1.** | Формирование библиографических записей на новые поступления и их расстановка | 3500 | 250 | 1-4 кв. |
| **2.** | Оформление разделителей | 350 | 20 | 1-4 кв. |
| **3.** | Редактирование каталога  Разд.: 83.3 (2=632.93).  Литературоведение. Балкарская литература.  84 (2=632.93). Балкарская литература. Буквы Х–Я | 7800 |  | 3 кв. |
| **4.** | Реставрация ветхих карточек | 350 |  | 3 кв. |

**5.2.2.3. Ведение картотек Публичным центром правовой информации**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Виды деятельности** | **Наименование каталогов и карточек** | | | **Сроки**  **исполнения** |
| **Картотека законов РФ** | **Картотека законов КБР** | **СКС (67раздел)** |
| **1.** | Формирование библиографических записей на новые поступления и их расстановка | 20 | 40 | 800 | 1-4 кв. |
| **2.** | Оформление разделителей |  |  | 3 | 1-4 кв. |
| **3.** | Создание новых рубрик (по мере необходимости) |  |  | 2 | 1-4 кв. |
| **4.** | Изъятие карточек |  |  | 100 | 1-4 кв. |

**5.2.2.4. Ведение электронного каталога**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Вид работы** | **I кв.** | **II кв.** | **III кв.** | **IV кв.** | **Итого** |
| формирование библиографической записи (сверка на дублетность, ввод записей, заполнение соответствующих полей и подполей, составление предметных рубрик и ключевых слов) | 1700 | 1600 | 1590 | 610 | **5500** |
| редактирование библиографических записей (удаление дублетных записей, внесение изменений и дополнений в библиографические записи) текущее  ретроспективное | 2500 | 2500 | 1500 | 2500 | **9000** |

В соответствии с основными целями и задачами, стоящими перед ГНБ КБР им. Т. К. Мальбахова по внедрению новых информационных технологий и встраиванию библиотеки в информационно-коммуникационное пространство страны и региона, ОЭК планирует и в дальнейшем совершенствовать ЭК, который является одним из главных объектов приложения этих новых технологий, ядром и основой функционирования информационно-библиотечных систем. Будучи одним из основных проявлений информатизации библиотек, ЭК создает условия для реализации одного из главных принципов открытого общества – принципа всеобщей доступности информации.

Основная задача ЭК – предоставить пользователю максимально благоприятные и комфортные условия для поиска необходимой информации. Такая задача решается путем полного, грамотного и оперативного ввода информации о документах в ЭК и обеспечения интеллектуального доступа к документным массивам при помощи лингвистических средств поиска, преимущественно через предметные рубрики и ключевые слова.

Поэтому, наша цель – максимально приблизить качество нашего каталога к общим стандартам.

Для этого ОЭК решает функциональные задачи:

* Сверка поступивших документов на дублетность в ЭК;
* Анализ документа;
* Заполнение полей и подполей формата;
* Проверка правильности данных в созданной библиографической записи, внесение исправлений;
* Уточнение сведений, отсутствующих в основном источнике описания по ЭК, ГАК, справочникам, Интернет-ресурсам;
* Корректировка ранее введенных данных о печатном издании;
* Удаление при необходимости ранее введенных данных о печатном издании;
* Приписка книг и продолжающихся изданий;
* Распечатка каталожных карточек.

В 2022 г. ОЭК продолжит работу по вводу фонда медицинской литературы, новых поступлений краеведческой, общественно-политической, художественной и др. тематики.

Объем планируемых показателей – 9 000 названий документов (из них 3 000 документов – создание библиографических записей краеведческого отдела) – согласован с плановыми показателями отдела медицинской литературы, краеведческого отдела и отдела комплектования и обработки документов. Учитывались также и другие параметры: общее количество календарных рабочих дней, технологические нормы процессов автоматизированной каталогизации, трудовые отпуска сотрудников и резерв времени.

Важной задачей в организации и ведении ЭК является контроль оперативности и качества ввода документов. Корректировка текущих записей включает проверку орфографии, точность и полноту заполнения соответствующих полей и подполей формата, соответствие предметных рубрик и ключевых слов содержанию документов.

Создание качественных библиографических записей требует знания в равной степени как современных правил каталогизации, стандартов и требований к оформлению библиографического описания, так и коммуникативных форматов представления машиночитаемых библиографических записей. Поэтому работа по совершенствованию профессионального уровня сотрудников отдела ведется постоянно. В 2022 г. будут отслеживаться на сайте Национальной системы развития форматов RUSMARC дополнения и изменения, которые вносятся в коммуникативный формат, будут знакомиться с методическими разработками, размещаемыми на «Страничке каталогизатора» РНБ, с профессиональными периодическими изданиями, как в печатном, так и в цифровом варианте через сеть Интернет.

Для успешного выполнения автоматизированной обработки поступающих документов планируется приобрести компьютеры в количестве 6 штук и САБ «Ирбис64» 2019 года.

**6. СОЦИОКУЛЬТУРНАЯ И ПРОСВЕТИТЕЛЬСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ**

**6.1. План культурно-просветительских мероприятий**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма** | **Название** | **Дата** | **Отдел** |
| **Историко-патриотическое и гражданское просвещение и воспитание** | | | | |
| **Патриотические Акции** | | | | |
|  | **Акция**  **В рамках Акции:** | **«Блокадный хлеб»** | 26.01 |  |
|  | Комплексное мероприятие | «Я не напрасно беспокоюсь,  Чтоб не забылась та война:  Ведь эта Память – наша совесть.  Она, как сила, нам нужна…»  78 лет полного прорыва блокады Ленинграда | 26.01 | чз |
|  | Викторина | «Блокада Ленинграда» | 27.01 | чз |
|  | Онлайн-презентация | «Непокоренные»: К дню снятия блокады города Ленинграда | 27.01 | оит |
|  | Онлайн-обзор выставки | «Ленинград – город мужества и славы» | 27.01 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Непокоренный Ленинград»: К Дню полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады | 27.01 | чз |
|  | **Патриотическая Акция.**  **В рамках Акции:** | **«Георгиевская ленточка»** | 29.04-10.05 |  |
|  | Историко-познавательный час | «Георгиевская ленточка – символ Победы» | 02.05 | оит |
|  | Тематическая выставка | «Война. Память. Слава» | 29.04-10.05 | ога |
|  | **XIII Международная Акция**  **В рамках Акции:** | **«Читаем детям о войне»** | 05-12.05 | все отделы |
|  | Громкие читки | «Пишу я вам письмо с войны» (по рассказу А.В. Митяева «Треугольное письмо») | 04.05 | пцпи |
|  | Громкие чтения | «Книга о том, что война никогда не должна повториться!» (В. Катаев. «Сын полка») | 04.05 | чз |
|  | Патриотический час поэзии | «Мы родом не из детства, из войны…» | 05.05 | ога |
|  | Онлайн-обзор | «Хроника военного времени»: по страницам газеты «Социалистическая Кабардино-Балкария» | 05.05 | сио |
|  | Громкие читки | «Военные медики в годы ВОВ» | 05.05 | омл |
|  | Литературный час | «Герои Отечества»:   * Карданов К.Л.: К 105-летию; * Атаманчук Г.К.: К 100-летию; * Уммаев М.М.: К 100-летию | 06.05 | отсхл |
|  | Онлайн-обзор | «Техника времен ВОВ 1941-1945 гг.» | 06.05 | отсхл |
|  | Громкие чтения | Б. Балтер «До свидания, мальчики…!» | 06.05 | оил |
|  | Громкие чтения | «Шли мои земляки по дорогам войны»: 80 лет со дня направления на фронт 115 Кабардино-Балкарской кавалерийской дивизии | 07.05 | онкл |
|  | Литературный час | «Летопись Великой Отечественной в хронике фронтовых корреспондентов» | 07.05 | ои |
|  | **Всероссийская Акция**  **В рамках Акции:** | **«День Победы»** | 09.05 |  |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Прочти книгу о войне»: К Дню Победы | 09.05 | отп |
|  | Поэтический марафон | «День Победы советского народа в Великой Отечественной войне 1941–1945 г.г.» | 09.05 | ога, чз, онкл, ои, оил, отсхл, пцпи |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Так вот он – час, и день, и год Свершившейся Победы!» | 09.05 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Золотые звезды Кабардино-Балкарии» | 06.05 | отсхл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «В Объективе – война»: О фронтовых фотокорреспондентах-писателях | 07.05 | ои |
|  | Видеоролик | «Сегодня стих мой – беспощадный бой!»: Стихи поэтов КБР о ВОВ | 09.05 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Война. Память. Слава» | 09.05 | ога |
|  | Видеопрезентация | «Дети войны» | 09.05 | отп |
|  | **Всероссийская Акция**  **В рамках Акции:** | **«Свеча памяти»** | **22.06** |  |
|  | Информационный час | «Мир – помнит, мир – скорбит!»: К Дню памяти и скорби | 22.06 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Тот самый день войны….» | 22.06 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «В тот день ещё не знали мы…: Начало ВОВ» (онлайн-обзор выставки) | 22.06 | ога |
|  | **Всероссийская Акция.**  **В рамках Акции:** | **«День народного единства»** | **04.11** |  |
|  | Информационный час | «Россия. Родина. Единство»: К Дню народного единства (в честь взятия воинами народного ополчения под предводительством нижегородского старосты Кузьмы Минина и князя Дмитрия Пожарского штурмом Китай-города (1612 год) | 04.11 | оил |
|  | Комплексное мероприятие | «Освободители Москвы – мужество как знамя пронесли!»: В честь освобождения Москвы от польских интервентов | 04.11 | чз |
|  | Историко-патриотический праздник | «В единстве народа – будущее России!»: В рамках Акции к Дню народного единства | 04.11 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Ради братий своих»: К 410-летию со дня освобождения Москвы от польских интервентов | 04.11 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Россия. Родина. Единство»: К Дню Народного единства | 04.11 | оил |
|  | **Всероссийская Акция.**  **В рамках Акции:** | **«День неизвестного солдата»** | **03.12** |  |
|  | Видеоролик | «Над нами встанет бронзовая слава, Держа венок в обугленных руках»: | 03.12 | ога |
|  | Комплексное мероприятие | «…Я человек без даты смерти…»: К Дню неизвестного солдата | 03.12 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Безымянный Герой Великой Отечественной…» | 03.12 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Подвиг Вечный и Великий!»: К 55-летию со дня открытия мемориала «Вечный Огонь на могиле Неизвестного Солдата | 03.12 | чз |
|  | **Всероссийская Акция.**  **В рамках Акции:** | **«День героев Отечества»** | **09.12** |  |
|  | Военно-патриотический час | «Жизнь как подвиг»: К 115-летию со дня рождения участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза В.Т. Михайленко: К Дню Героя Отечества | 09.12 | онкл |
|  | Комплексное мероприятие онлайн | «День Героев Отечества» | 09.12 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Герои Отечества – сила России!» | 09.12 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Герой Советского Союза – наш земляк»: К 115-летию со дня рождения участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза В.Т. Михайленко | 09.12 | онкл |
| **Мероприятия к Дням воинской славы России** | | | | |
|  | Онлайн-презентация | «Победы Сталинградской торжество»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве | 02.02 | оит |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Сталинград: кто смог пережить, должен найти силы помнить…»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве (1943 год) | 02.02 | чз |
|  | Урок мужества | «Отечества славные сыны»: К Дню защитника Отечества, к Дню воинской славы России | 16.02 | пцпи |
|  | Заседание клуба «Отечество» | «Непобедимая и легендарная»: К Дню защитника Отечества, к Дню воинской славы России | 23.02 | оит |
|  | Онлайн мероприятие | «Поздравляем защитников Отечества», к Дню воинской славы России | 23.02 | охоф |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Гордимся! Уважаем! Ценим!»: К Дню защитников Отечества, к Дню воинской славы России | 23.02 | пцпи |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Отвага! Мужество! Честь!»: К Дню защитников Отечества, к Дню воинской славы России | 23.02 | чз |
|  | Информационный час | «Наша слава – русская держава!»: К 780-летию победы русских воинов под предводительством А. Невского на Чудском озере | 05.04 | ога |
|  | Информационный час | День победы русских воинов князя Александра Невского над немецкими рыцарями на Чудском озере (1242 год) | 18.04 | оит |
|  | Онлайн-обзор выставки | «Битва под Москвой – первый победный шаг»: К 80-летию со дня окончания битвы под Москвой | 20.04 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Прочти книгу о войне»: К Дню Победы | 30.04 | отп |
|  | Видеопрезентация | День победы русского флота над турецким флотом в Чесменском сражении (1770 год) | 07.07 | нмо |
|  | Видеоролик | День победы русской армии под командованием Петра Первого над шведами в Полтавском сражении (1709 год) | 10.07 | чз |
|  | Видеоролик | День первой в российской истории морской победы русского флота под командованием Петра Первого над шведами у мыса Гангут (1714 год) | 09.08 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Курской битве (1943 год) | 23.08 | отп |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Великая поступь Победы. Курская битва. 1943» | 23.08 | ога |
|  | Заседание клуба «Отечество» | «С войной покончили мы счеты…»: К Дню окончания Второй мировой войны | 02.09 | оит |
|  | Презентация Военной энциклопедии | «День за днем»: К Дню окончания Второй мировой войны (1945 год) | 03.09 | сио |
|  | Онлайн информационный час | «Сентябрь 1945 года»: К Дню окончания Второй мировой войны (1945 год) | 03.09 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Конец Второй мировой войны – начало мира!» | 02.09 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Славны были наши деды!»: К 210-летию Бородинской битвы | 07.09 | ога |
|  | Онлайн-обзор книжно-иллюстративной выставки | «Бородинская битва – Слава России!» | 07.09 | чз |
|  | Литературно-поэтическое ревю | «Тебе, певцу, тебе, герою!»: О поэте, герое Отечественной войны 1812 г. Д.В. Давыдове | 08.10 | оил |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Русская доблесть и слава»: О поэте, герое Отечественной войны 1812 г. Д.В. Давыдове | 08.10 | оил |
|  | Вечер чести | «Гусары – рыцари лихие…: Посвящается офицерам России 1812 г.» | 14.11 | охоф |
|  | Видеопрезентация | День победы русской эскадры под командованием Ф. Ф. Ушакова над турецкой эскадрой у мыса Тендра (1790 год) | 11.09 | оит |
| **Мероприятия, посвященные 650-летию Куликовской битвы** | | | | |
|  | Виртуальная экскурсия | «Музей-заповедник «Куликово поле»: К 650-летию исторической битвы | 08.09 | ои |
|  | Историко-патриотический час | «Сказание о поле Куликовом»: К 650-летию Куликовской битвы, Дню воинской славы России | 21.09 | отсхл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Великое сражение Руси»: К 650-летию Куликовской битвы, Дню воинской славы России | 21.09 | отсхл |
|  | Информационный час | «Сказание о Куликовской битве»: Навстречу празднованию 650-летия Куликовской битвы в 2030 году | 13.09 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Герои Куликова Поля» | 13.09 | чз |
|  | Патриотический час | «В веках не меркнет подвиг ратный»: К 650-летию Куликовской битвы, Дню воинской славы России | 21.09 | оил |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «В веках не меркнет подвиг ратный»: К 650-летию Куликовской битвы | 21.09 | оил |
|  | Исторический час | «Поле славы… Поле скорби»: К 650-летию Куликовской битвы, Дню воинской славы России | 21.09 | оит |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Горы Кавказ – крепость из стали и огня»: В рамках Дня воинской славы России | 09.10 | чз |
|  | Патриотический час | «Наша память. Наша гордость. Битва за Кавказ»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в битве за Кавказ | 09.10 | оил |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Наша память. Наша гордость. Битва за Кавказ»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в битве за Кавказ | 09.10 | оил |
|  | Видеопрезентация | День проведения военного парада на Красной площади в городе Москве в ознаменование двадцать четвёртой годовщины Великой Октябрьской социалистической революции (1941 год) | 07.11 | оэк |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Адмирал П.С. Нахимов – гордость русского флота»: К Дню победы русской эскадры под командованием П. С. Нахимова над турецкой эскадрой у мыса Синоп (1853 год) | 01.12 | чз |
|  | Видеопрезентация | День начала контрнаступления советских войск против немецко-фашистских войск в битве под Москвой (1941 год) | 05.12 | орис |
|  | Онлайн презентация | «День взятия турецкой крепости Измаил русскими войсками под командованием А.В. Суворова» | 24.12 | оод |
| **Мероприятия, посвященные 350-летию со дня рождения российского императора Петра I** | | | | |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Мир образов искусства Петра Великого»: К 350-летия со дня рождения Петра 1 | 13.04 | ои |
|  | Методико-библиографические материалы | «К 350-летию со дня рождения Петра I» | апрель | ОНМРиБИ |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Держава армией крепка!»: К 315-летию указа о защите Отечества | апрель | пцпи |
|  | Комплексное мероприятие | «И памяти твоей, великий Петр, верна твоя Великая Россия!»: К 350-летию со дня рождения Петра I, российского императора, государственного деятеля и реформатора | 24.04 | чз |
|  | Онлайн-обзор | «Эпоха славных дел Петра Великого | 24.04 | чз |
|  | Библиографический обзор | «Жизнь и судьба Великого Царя-реформатора Петра Первого»: К 350-летию со дня рождения | июнь | чз |
|  | Виртуальная панорама | «Люблю тебя Петра творенье: Петр I и его город»: Выставка-знакомство с историей Санкт-Петербурга | июнь | чз |
|  | Информационный час | «Великий государь великого государства»: К 350-летию со дня рождения Петра I, рос. императора | 09.06 | оит |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Когда Россия молодая мужала с гением Петра!»: К 350-летию со дня рождения Петра I | 09.06 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Петр I: царь, самодержец, человек» | 09.06 | чз |
|  | Правовой час | «Право эпохи Петра I» | 09.06 | пцпи |
|  | Онлайн историко-познавательная игра | «Великий царь и реформатор» | 09.06 | орис |
|  | Онлайн-обзор | «То академик, то герой, то мореплаватель, то плотник»: Портрет Петра I | 07.07 | сио |
|  | Онлайн литературный час | «Поэмы Пушкина «Полтава» и «Медный всадник» | 13.09 | отп |
|  | Видеопрезентация | «Эрмитаж – путешествие по времени российской истории» | 07.11 | ои |
|  | Видеопрезентация | «Роль Петра I в истории России» | июнь | охоф |
|  | Книжная экспозиция | «Личность Петра в истории России» | июнь | охоф |
|  | Историко-географический брейн-ринг | «Имени Петра I» | июнь | чз |
|  | Виртуальная панорама | «Люблю тебя Петра творенье: Петр I и его город»: Выставка-знакомство с историей Санкт-Петербурга | июнь | чз |
| **Отдельные мероприятия историко-патриотической направленности** | | | | |
|  | Вечер-портрет+обзор выставки онлайн | «Адмирал Вселенной»: К 115-летию со дня рождения С.П. Королева | 12.01 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Холокост: память без срока давности»: К Международному дню памяти жертв Холокоста | 27.01 | орис |
|  | Заседание клуба «Отечество» | «Путешествие в виртуальный музей «Освенцим»: К Годовщине освобождения Красной Армией лагеря смерти Аушвиц | 27.01 | оит |
|  | Час мужества | «День памяти юного героя-антифашиста» | 08.02 | оод |
|  | Информационный час | «Искусство дипломатии»: К Дню дипломатического работника | 10.02 | чз |
|  | Комплексное мероприятие | «Нам забыть не дано пыль афганских дорог!»: К Дню памяти воинов – интернационалистов | 15.02 | чз |
| + | Комплексное мероприятие | «Созвездие Валентины Терешковой»: К 85-летию со дня рождения | 04.03 | отсхл |
|  | Комплексное мероприятие | «Спаситель России – Петр Столыпин»: К 160-летию со дня рождения рос. гос. деятеля | 02.04 | чз |
|  | Онлайн-обзор журналов | «Родина» | 09.04 | отп |
|  | Заседание клуба «Отечество» | «…Ад, под колючей проволокой…»: К Международному дню освобождения узников фашистских концлагерей | 11.04 | оит |
|  | Исторический час онлайн | «Преступления против человечества: История Токийского процесса» | 03.05 | оод |
|  | Библиографический обзор | «Жизнь и судьба Великого Царя-реформатора Петра Первого»: К 350-летию со дня рождения | июнь | чз |
|  | Презентация проекта | «Память. Памятники Великой Отечественной войны на территории Кабардино-Балкарии» | 09.05 | сио |
| + | Патриотический час | «Мой гимн, мой флаг, моя Кабардино-Балкария!» | 11.06 | оил |
|  | Патриотический час | «Берегите Россию – без нее нам не жить»: К дню России | 12.06 | оит |
|  | Комплексное мероприятие | «Здесь Родины моей начало…»: К Дню России | 12.06 | чз |
|  | Патриотический час | «Сталинградская битва: хроника, факты, люди»: К 80-летию со дня начала Сталинградской битвы | 17.07 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Сталинградская битва – Здесь Победа свой путь начинала…» | 17.07 | чз |
|  | Исторический экскурс | «Гордо взвейся над страной, флаг российский наш родной»: К Дню государственного флага РФ | 17.08 | пцпи |
|  | Заседание клуба «Отечество» | «Безмерна его обороны цена»: К 80-летию со дня начала Обороны Новороссийска | 19.08 | оит |
|  | Комплексное мероприятие | «ДОСААФ на службе Родине»: К Дню основания ДОСААФ | 20.08 | сио |
| + | Презентация национального костюма | «Живет в народе красота»: К 100-летию государственности КБР | 28.08 | оил |
|  | Онлайн литературный час | Поэмы Пушкина «Полтава» и «Медный всадник» | 13.09 | отп |
| + | Видеопрезентация+обзор выставки онлайн | «К.Э. Циолковский – отец русской космонавтики»: К 165-летию со дня рождения ученого | 17.09 | отсхл |
| + | Видеопрезентация | «Первый искусственный спутник Земли» | 04.10 | отсхл |
|  | Онлайн-обзор выставки | «Президент Российской Федерации – Путин В.В.»: К 70-летию со дня рождения | 07.10 | чз |
| + | Инфо-час | «Великие люди России: А.Н. Туполев – авиаконструктор» | 21.10 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «У нас была великая эпоха»: К 105-летию со дня свершения Октябрьской революции | 06.11 | оит |
|  | Видеопрезентация | «Эрмитаж – путешествие по времени российской истории» | 07.11 | ои |
|  | Информационный час | «Мы разные, но не чужие»: К международному дню толерантности | 16.11 | оил |
|  | Исторический час памяти | «Без права на забвение»: К 77-летию со дня начала работы Нюрнбергского процесса | 19.11 | чз |
|  | Заседание клуба «Отечество» | «Ужасы войны, разоблаченные Хабаровским трибуналом» | 25.12 | оит |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
| + | «Космос С.П. Королева» | | 12.01 | отсхл |
|  | «Холокост. Уничтожение. Освобождение. Спасение»: К Международному дню памяти жертв Холокоста | | 18.01 | чз |
|  | «Искусство дипломатии – не победить, а убедить!» | | 10.02 | чз |
|  | «Афганистан – годы, ушедшие в вечность…»: День памяти воинов-интернационалистов | | 15.02 | чз |
| + | «Покорители космоса – В.В. Терешкова» (обзор) | | 04.03 | отсхл |
|  | «Александра Коллонтай – революционер, дипломат, писатель»: К 150-летию со дня рождения рос. политического деятеля | | 31.03 | чз |
|  | «Петр Аркадьевич Столыпин – жизнь за Отечество» | | 02.04 | чз |
|  | «Венец человеческой жизни – память о ней»: К Дню памяти жертв Второй мировой войны | | 08.05 | чз |
|  | «Моя полиция – моя Россия!»: К Дню образования российской полиции | | 05.06 | пцпи |
|  | «Всю неоглядную Россию наследуем, как общий дом»: К Дню России | | 12.06 | ога |
|  | «Оборона Новороссийска – в памяти и сердце россиян!»: К 80-летию со дня начала обороны города | | 19.08 | чз |
|  | «Белый. Синий. Красный – цвета России»: К Дню государственного флага России | | 22.08 | ога |
|  | «Мой российский флаг»: К Дню государственного флага России | | 22.08 | пцпи |
| + | «Живет в народе красота…»: презентация национального костюма: К 100-летию государственности КБР | | 28.08 | оил |
|  | «Президент Российской Федерации – Путин В.В.»: К 70-летию со дня рождения | | 07.10 | чз |
|  | «Солдаты необъявленных войн»: День подразделений специального назначения ВС РФ | | 18.10 | отп |
| + | «Прислушайся к моим словам»: К 105-летию со дня рождения народного поэта КБР, лауреата Государственных премий СССР и РФ, Ленинской премии Кайсына Шуваевича Кулиева | | 01.11 | онкл |
|  | «Великое потрясение»: К 105-летию со дня Октябрьской революции, 1917 г. | | 06.11 | ога |
|  | «Великая революция – Великой державы»: К 105-летию со дня свершения Октябрьской революции | | 07.11 | чз |
| + | «Судьба республики – моя судьба»: К Дню рождения Т.К. Мальбахова, чье имя носит Государственная национальная библиотека КБР | | 18.11 | онкл |
|  | «Об истории международных трибуналов над военными преступниками» (выставка-предупреждение) | | 19.11 | чз |
|  | «Конституция – прочный фундамент правового развития»: К Дню Конституции России | | 12.12 | ога |
|  | «Конституция РФ – фундамент политики страны» | | 12.12 | чз |
|  | «Солдатский маршал – Иван Степанович Конев»: К 125-летию российского полководца и военноначальника | | 28.12 | чз |
| **Краеведческое просвещение** | | | | |
|  | Исторический час | «Страницы, вписанные в историю»: К 105-летию со дня присоединения Балкарии к России | 11.01 | онкл |
|  | Заседание клуба «Радуга» | «И вновь душа поэзией полна»: К 65-летию со дня рождения поэтессы, журналиста, члена Союзов писателей и журналистов КБР С.А. Мусукаевой | 15.01 | онкл |
|  | Виртуальный краеведческий час | «Здесь род мой, истоки мои»: К 80-летию со дня рождения этнографа, доктора исторических наук, профессора Р.Ж. Бетрозова | 24.01 | онкл |
|  | Видеопрезентация | Книги А. Саракуевой «Рамазан Геляев: в жизни и на сцене» | 28.01 | ои |
|  | Видеоролик | «К 185-летию со дня рождения Адиль-гирея Кешева, писателя, журналиста» | 17.02 | ога |
|  | Заседание клуба «Зов сердца» | «Мелодии души моей…»: К 80-летию со дня рождения писательницы, члена Союза писателей КБР Л.Ш. Абазовой | 20.02 | онкл |
|  | Видеоролик | «К 105-летия со дня рождения Т.Б. Шаханова, публициста, общественного деятеля» | 28.02 | ога |
|  | Видеопрезентация | «Большой ученый и талантливый организатор»: К 110-летию со дня рождения ученого-селекционера, д.с.н., профессора, заслуженного деятеля науки РСФСР и КБАССР, заслуженного кукурузовода РСФСР, общественного деятеля К.Н. Керефова | 12.03 | отсхл |
|  | Заседание клуба «Зов сердца» | «И свет души, и сердца теплота»: К 90-летию со дня рождения прозаика, драматурга, Народного писателя КБР Х.Т. Шекихачева | 18.03 | онкл |
|  | Онлайн-обзор | «Братья по перу: Давид, Алим, Кайсын»: К 100-летию со дня рождения Д. Кугультинова, поэта | 21.03 | чз |
|  | Краеведческий час | «Особенности балкарской кухни» | 26.03 | отсхл |
|  | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «Вышиваю небо»: К 90-летию со дня рождения Ф. Балкаровой | 27.03 | ога |
|  | Заседание клуба «Радуга» | «Сердцем прикасаясь к прошлому»: К Дню возрождения балкарского народа и восстановления балкарской государственности | 28.03 | онкл |
|  | Заседание клуба «Радуга» | «Жизнь и талант посвятил народу»: К 85-летию со дня рождения прозаика, драматурга, литературоведа, лауреата Государственной премии КБР А.М. Теппеева | 01.04 | онкл |
|  | Видеоролик | «К 120-летию со дня рождения Г.Ф. Турчанинова, ученого-кавказоведа» | 04.04 | ога |
|  | Литературно-краеведческий вечер | «Земли родной талант и вдохновенье»: К 100-летию КБР | 06.04 | пцпи |
|  | Вечер-встреча | «Движение мысли Юрия Тхагазитова»: К 75-летию со дня рождения литературоведа, критика, д.ф.н. Ю.М. Тхагазитова | 09.04 | онкл |
|  | Виртуальный познавательный час | «Он гордо реет надо мною»: К Дню адыгского (черкесского) флага | 15.04 | онкл |
| + | Дайджест кабардинских и балкарских пословиц | «Мудрость наших предков»: В рамках Года народного искусства | 24.04 | ога |
|  | Мультимедийный творческий дивертисмент | «Живой родник»: К 80-летию со дня рождения М.З. Жеттеева, композитора, заслуженного деятеля искусств КБР | 01.05 | ои |
|  | Заседание клуба «Радуга» | «Годы и горы Керима Отарова…»: К 110-летию со дня рождения поэта, переводчика, народного поэта КБР, лауреата Государственной премии КБР К.С. Отарова | 03.05 | онкл |
|  | Презентация | Общебиблиотечного медиапроекта «Память: Памятники, посвященные воинской славе героев ВОВ на территории Кабардино-Балкарии» | май | оит  сио |
| + | Громкие чтения | «Шли мои земляки по дорогам войны»: 80 лет со дня направления на фронт 115 Кабардино-Балкарской кавалерийской дивизии (в рамках Акции «Читаем детям о войне») | 07.05 | онкл |
|  | Заседание клуба «Зов сердца» | «История в работах А.Х. Касумова, доктора исторических наук»: К Дню памяти адыгов | 21.05 | онкл |
|  | Выставка-конкурс детского творчества | «Люби свой край и воспевай»: К 100-летию государственности КБР | 05.06 | ои |
|  | Патриотический час | «Мой гимн, мой флаг, моя Кабардино-Балкария!» | 11.06 | оил |
|  | Видеоролик | «Первая Конституция Республики»: К 85-летию со дня принятия первой Конституции КБР | 24.06 | ога |
|  | Заседание клуба «Зов сердца» | «Писатель, историк, философ»: К 80-летию со дня рождения историка-архивиста С.Н. Бейтуганова | 11.07 | онкл |
|  | Информационный час | «Республика с вековой историей» | 13.07 | оод |
|  | Исторический час | «К 165-летию присоединения Кабарды к России» | июль | онкл |
|  | Заседание клуба «Зов сердца» | «Поэт и драматург»: К 115-летию со дня рождения поэта, драматурга М.А. Афаунова | 23.07 | онкл |
|  | Презентация национального костюма | «Живет в народе красота»: К 100-летию государственности КБР | 28.08 | оил |
|  | Поэтический марафон | «Ода Кабардино-Балкарии» | 28.08 | пцпи |
|  | Заседание клуба «Семейная Академия» | «Острова памяти: знаменитые гости, посетившие КБР»: К 100-летию образования КБР | 31.08 | сио |
|  | Выставка-путешествие онлайн | Кабардино-Балкария – частица великой России | август | оэк |
|  | Исторический час | «Навеки с Россией»: К присоединению Кабардино-Балкарии к России | 01.09 | онкл |
|  | Викторина | «Здесь – мой город, здесь я живу!»: К 100-летию Государственности КБР | 01.09 | ога |
|  | Выставка творческих работ учащихся ДХШ№1, ДШИ | «Мой край родной, тобой любуюсь»: К 100-летию образования КБР | 01.09 | оил |
|  | Праздничное мероприятие | «В глазах мои отроги снежных гор»: К 100-летию образования КБР | 02.09 | ога |
|  | Презентация указателя | «Адам Шогенцуков» | 13.09 | сио |
|  | Заседание клуба «Зов сердца» | «Адыгские просветители»: К Дню адыгов | 20.09 | онкл |
|  | Квест-игра | «Туристическими тропами Кабардино-Балкарии»: К Всемирному дню туризма | 27.09 | охоф |
|  | Онлайн-презентация | «С днем рождения, Кабардино-Балкария!» | сент. | оит |
| + | Патриотический час | «Наша память. Наша гордость. Битва за Кавказ»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в битве за Кавказ | 09.10 | оил |
|  | Заседание клуба «Радуга» | «Писатель, историк, журналист»: К 85-летию со дня рождения писателя, журналиста М.Ю. Кучинаева | 10.10 | онкл |
|  | Вечер-воспоминание | «Первый президент»: К Дню рождения Первого президента В.М. Кокова | 18.10 | онкл |
|  | Заседание клуба «Зов сердца» | «Строки, добытые в боях»: К 105-летию со дня рождения поэта, участника ВОВ, кавалера ордена Красной Звезды Б.Х. Таова | 22.10 | онкл |
|  | Юбилейный вечер | «Дипломат. Ученый»: К 85-летию руководителя ГНБ КБР им. Т.К. Мальбахова А.Г. Емузова | 26.10 | онкл |
|  | Презентация указателя | «Вселенная К. Кулиева» | 01.11 | сио |
|  | Поэтический час | «Он был радостью живого мира!»: К 105-летию со дня рождения К. Кулиева | 01.11 | ога |
|  | Поэтический флешмоб | «Мой след земной»: К 105-летию со дня рождения народного поэта КБР, лауреата Государственных премий СССР и РФ, Ленинской премии К.Ш. Кулиева | 01.11 | онкл |
|  | Час фольклора | «Черкесские игрища»: К 75-летию со дня рождения д.и.н., профессора, заслуженного деятеля науки КБР, академика АМАН | 02.11 | онкл |
|  | Литературный час | «Говорил от имени народа»: К 140-летию со дня рождения сказителя, заслуженного деятеля искусств КБАССР А.А. Хавпачева» | 10.11 | онкл |
|  | Вечер-воспоминание | «Страницы его жизни – страницы истории КБР»: К 105-летию со дня рождения Т.К. Мальбахова | 18.11 | онкл |
|  | Тематический час | «Празднично-обрядовая культура народов Кабардино-Балкарии: праздники, обряды, ритуалы» | ноябрь | уч. секр. |
| + | Патриотический час | «Горы Кавказа – крепость из стали и огня: В рамках дня воинской славы России | 09.12 | оит |
| + | Военно-патриотический час | «Жизнь как подвиг»: К 115-летию со дня рождения участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза В.Т. Михайленко (к Дню героя) | 09.12 | онкл |
|  | Цикл биобиблиографических указателей | «Место силы. Малая Родина – источник вдохновения для писателей»:   * К 110-летию Х.И. Теунова; * К 70-летию В.Н. Котлярова; * К 105-летию К.Ш. Кулиева | 25.04  17.10  01.11 | уч. секр. |
|  | Рекомендательный список литературы | «Сказки народов КБР»: В рамках Года народного искусства | апрель | ога |
|  | Виртуальные комплексные мероприятия (из Цикла «Ровесники республики») | «И отважный воин, и герой труда»: К 100-летию со дня рождения шахтера рудника «Молибден», Героя Социалистического Труда Х.К. Архестова; | январь | онкл |
|  | «Отважный воин и писатель»: К 100-летию со дня рождения члена СП России, писателя-прозаика Ф.В. Болтыханова | 15.02 | онкл |
|  | «Капитан Григорий Атаманчук»: К 100-летию со дня рождения участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза; | 28.02 | онкл |
|  | «Ученый и педагог»: К 100-летию со дня рождения д.ф.н., профессора, почетного работника высшего образования РФ Х.Ш. Урусова; | 02.05 | онкл |
|  | «Генерал-майор»: К 100-летию со дня рождения генерал-майора в отставке, министра внутренних дел КБР, заслуженного работника МВД РСФСР С.К. Бабаева; | 11.09 | онкл |
|  | «Из плеяды одержимых»: К 100-летию со дня рождения крупного партийного и хозяйственного руководителя, Героя Социалистического труда М.Х. Ахметова; | 20.09 | онкл |
|  | «Твой подвиг помнит вся страна»: К 100-летию со дня рождения участника Великой Отечественной Войны, Героя Советского Союза С.М. Ушанева | 14.10 | онкл |
|  | Библиографические обзоры | «Живет народ, судьбой не побежденный»: К Дню возрождения балкарского народа | март | онкл |
|  | «Мастера народно-прикладного искусства КБР» | апрель | онкл |
|  | «Память о подвиге 115 Кавалерийской дивизии»: К 75-летию со дня формирования Кавалерийской дивизии | май | онкл |
|  | «Ровесники республики»: К Дню государственности республики | август | онкл |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
|  | «Во след движениям души: К 100-летию со дня рождения   * А.А. Жерештиева, художника; * Н.П. Татарченко, художника» | | 07.01 | ои |
|  | «Поэтические кружева Сакинат»: К 65-летию со дня рождения поэтессы, журналиста, члена Союзов писателей и журналистов КБР С.А. Мусукаевой | | 15.01 | онкл |
|  | «Становление национальной автономии»: К 100-летию со дня принятия ВЦИКом РСФСР постановления о выделении Балкарского округа из Горской АССР и образования КБАО | | 16.01 | онкл |
|  | «Жизнь, отданная науке»: К 90-летию со дня рождения д.б.н., профессора, члена-корреспондента РАН, заслуженного деятеля науки КБР А.К. Темботова | | 16.01 | онкл |
|  | «Секрет популярности»: К 90-летию со дня рождения Х.Х. Товкуева, народного артиста РФ | | 05.02 | ои |
|  | «Самшитовый напев»: К 60-летию со дня рождения Дж. Хаупа, заслуженного деятеля искусств РФ | | 20.02 | ои |
|  | «Проблемы нравственности в повестях Любы Абазовой»: К 80-летию со дня рождения писательницы, члена Союза писателей КБР Л.Ш. Абазовой | | 20.02 | онкл |
|  | «Живая память истории»: К 105-летию со дня рождения публициста, общественно-политического деятеля, краеведа в выявлении и паспортизации исторических памятников, заслуженного работника культуры КБАССР Т.Б. Шаханова | | 28.02 | онкл |
|  | «Литературный календарь»:   * 75 лет со дня рождения поэта, переводчика, члена Союза писателей РФ М.Б. Геккиева; * 85 лет со дня рождения писателя, литературоведа, переводчика, члена Союза писателей РФ, заслуженного работника культуры КБР Х.Г. Кармокова; * 90 лет со дня рождения прозаика, драматурга, народного писателя КБР Х.Т. Шекихачева; * 90 лет со дня рождения поэтессы, народного поэта КБР Ф.Г. Балкаровой | | 04.03 | онкл |
|  | «Живи и процветай, Балкария моя»: К восстановлению Государственности балкарского народа | | 24.03 | онкл |
|  | «Как пахнет трава на родной земле…»: К Дню возрождения балкарского народа | | 28.03 | ога |
|  | «Он носил в своем сердце солнце»: К 85-летию со дня рождения прозаика, драматурга, литературоведа, лауреата Государственной премии КБР А.М. Теппеева | | 01.04 | онкл |
|  | «Первый ВУЗ»: К 65-летию со дня открытия Кабардино-Балкарского гос. университета им. Х.М. Бербекова | | 05.04 | онкл |
|  | «Привилегия и долг»: К 75-летию со дня рождения литературоведа, д.ф.н. Ю.М. Тхагазитова | | 09.04 | онкл |
|  | «Живой родник»: К 80-летию со дня рождения М.З. Жеттеева, заслуженного деятеля искусств КБР | | 01.05 | ои |
|  | «Мастер лирической поэзии»: К 110-летию со дня рождения поэта, переводчика, народного поэта КБР, лауреата Государственной премии КБР К.С. Отарова | | 03.05 | онкл |
|  | «Быстрей бурана мчались эскадроны»: К 80-летию со дня направления на фронт 115 Кабардино-Балкарской кавалерийской дивизии | | 05.05 | онкл |
| + | «Золотые звезды Кабардино-Балкарии» | | 06.05 | отсхл |
|  | «Память о подвиге»: К 75-летию со дня формирования Кавалерийской дивизии | | 07.05 | онкл |
|  | «Мастер одухотворенных образов»: К 80-летию со дня рождения Я.А. Аккизова | | 10.05 | ои |
|  | «Вся жизнь в науке»: К 80-летию П.М. Иванова, заслуженного деятеля науки РФ | | 12.05 | отсхл |
|  | «Рожденный для открытий»: К 80-летию со дня рождения д.т.н., профессора, академика РАЕН, заслуженного деятеля науки РФ, председателя КБНЦ РАН, П.М. Иванова | | 15.05 | онкл |
|  | Когда народ, родимый кров утратил,  Под ураганом бед бездомный брел…»: К Дню памяти адыгов | | 20.05 | ога |
|  | «Первая Конституция Кабардино-Балкарии»: К 85-летию со дня принятия первой Конституции (Основного закона) Кабардино-Балкарии | | 01.06 | онкл |
|  | «Мой гимн, мой флаг, моя Кабардино-Балкария» | | 11.06 | оил |
|  | «Литературовед. Публицист. Наставник»: К 90-летию со дня рождения литературоведа, искусствоведа, журналиста Б.М. Курашинова | | 17.06 | онкл |
|  | «Историк и архивист»: К 80-летию со дня рождения писателя, журналиста, историка, философа, члена Союза писателей и журналистов РФ С.Н. Бейтуганова | | 11.07 | онкл |
|  | «Художник-монументалист»: К 95-летию со дня рождения М.Х. Тхакумашева, заслуженного художника РФ | | 12.07 | ои |
|  | «Они прославили нашу землю» – Юбиляры – Герои Социалистического Труда:   * 85 лет со дня рождения Хамита Якубовича Дадова; * 90 лет со дня рождения Аъеда Титуевича Шаова; * 95 лет со дня рождения Башира Хабижевича Ткахакова | | 01.08 | онкл |
|  | «В памяти навсегда»: К 105-летию со дня рождения летчика, генерал-майора авиации, Героя Советского Союза Карданова Кубати Локмановича | | 09.08 | онкл |
|  | Цикл: «Ровесники республики»: К Дню Государственности республики:   * «И отважный воин, и герой труда»: К 100-летию со дня рождения шахтера рудника «Молибден», Героя Социалистического Труда Х.К. Архестова; * «Отважный воин и писатель»: К 100-летию со дня рождения члена СП России, писателя-прозаика Ф.В. Болтыханова; * «Капитан Григорий Атаманчук»: К 100-летию со дня рождения участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза; * «Ученый и педагог»: К 100-летию со дня рождения д.ф.н., профессора, почетного работника высшего образования РФ Х.Ш. Урусова; * «Генерал-майор»: К 100-летию со дня рождения генерал-майора в отставке, министра внутренних дел КБР, заслуженного работника МВД РСФСР С.К. Бабаева; * «Из плеяды одержимых»: К 100-летию со дня рождения крупного партийного и хозяйственного руководителя, Героя Социалистического труда М.Х. Ахметова; * «Твой подвиг помнит вся страна»: К 100-летию со дня рождения участника Великой Отечественной Войны, Героя Советского Союза С.М. Ушанева | | 31.08 | онкл |
| + | «И в песнях, и в стихах поэтов, пусть расцветает край родной!»: К 100-летию государственности КБР | | 01.09 | ои |
|  | «Кабардино-Балкария»: вчера, сегодня, завтра»: К 100-летию республики | | 01.09 | пцпи |
|  | «Развитие здравоохранения КБР»: К 100-летию государственности КБР | | 01.09 | омл |
|  | «Литературные уроки Т. Биттировой»: К 70-летию со дня рождения д.ф.н., профессора Т.Ш. Биттировой | | 01.09 | онкл |
| + | «Сказы старинных ремесел»: К Году народного искусства и 100-летию государственности КБР | | 15.09 | ои |
|  | «Адыгские просветители»: К Дню адыгов, об известных людях, внесших вклад в развитие республики | | 20.09 | онкл |
|  | «Дорога судьбы»: К 70-летию со дня рождения поэта, члена Союза писателей РФ, главного редактора журнала «Нур» А.Х. Гергова | | 20.09 | онкл |
|  | «Мастер исторической прозы»: К 80-летию со дня рождения писателя, журналиста М.Ю. Кучинаева | | 01.10 | онкл |
| + | «Наша память. Наша гордость. Битва за Кавказ»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в битве за Кавказ | | 09.10 | оил |
|  | «Память сердца»: К 105-летию со дня рождения писателя, д.ф.н., профессора КБГУ Б.М. Карданова | | 16.10 | онкл |
|  | «Ученый. Дипломат. Общественный деятель»: К 85-летию со дня рождения ученого-лингвиста, д.ф.н., профессора, дипломата, государственного и общественного деятеля А.Г. Емузова | | 26.10 | онкл |
|  | «Прислушайся к моим словам»: К 105-летию со дня рождения народного поэта КБР, лауреата Государственных премий СССР и РФ, Ленинской премии Кайсына Шуваевича Кулиева | | 01.11 | онкл |
|  | «Литературный календарь»:   * 105 лет со дня рождения поэта, народного поэта КБР, заслуженного работника культуры РФ и КБР, лауреата Государственной премии КБР С.И. Макитова; * 105 лет со дня рождения писательницы, члена Союза писателей РФ, заслуженного работника культуры КБР М.Ч. Шаваевой; * 105 лет со дня рождения поэта, прозаика, народного писателя КБР, заслуженного работника культуры РФ Ж.Ж. Залиханова | | 05.11 | онкл |
| + | «Поющая душа народа»: К Году народного искусства и 100-летию государственности КБР | | 11.11 | ои |
|  | «Судьба республики – моя судьба»: К Дню памяти Т.К. Мальбахова, чье имя носит Государственная национальная библиотека КБР | | 18.11 | онкл |
| + | «Герой Советского Союза – наш земляк»: К 115-летию со дня рождения участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза В.Т. Михайленко | | 09.12 | онкл |
|  | «Одинокий всадник»: К 90-летию со дня рождения писателя, историка, члена союза журналистов СССР, к.ф.-м.н. А.М. Эльмесова | | 21.12 | онкл |
| **Поддержка и развитие чтения, продвижение книги, пропаганда художественной литературы** | | | | |
|  | **Всероссийская Акция.**  **В рамках Акции:** | **«Неделя детской книги»** | **21-26.03** |  |
|  | Литературная викторина | «Этих героев знают дети всей земли!» | 21.03 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «О, сколько нам открытий чудных готовит книга в этот раз!» | 21.03 | ога |
|  | Литературный час | «Книги! Самые – самые…» | 21.03 | оил |
|  | Акция | «Чтобы умными нам быть – нужно с книжками дружить!» | 21.03 | онкл |
|  | Информационный час | «Книга и я – неразлучные друзья!» | 25-31.03 | чз |
|  | **XI Всероссийская Социокультурная Акция.**  **В рамках Акции:** | «Библионочь – 2022» | **24.04** |  |
|  | Заседание клуба «ЭТНО» | «Гимн народному танцу»: В рамках Арт-проспекта «Сказы старинных ремесел» | 24.04 | ои |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Международный день танца» | 24.04 | ои |
|  | Мастер-класс | «Для творческой души и умелых рук»: от художника, мастера по изготовлению кийизов, заслуженного деятеля искусств КБР Л. Болатовой | 24.04 | онкл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Многоцветие красок и фантазии кийизов» | 24.04 | онкл |
|  | Дайджест кабардинских и балкарских пословиц | «Мудрость наших предков» | 24.04 | ога |
|  | Встреча с филателистами и нумизматами | «Время всегда с тобой» (Коллекционируем всей семьей) | 24.04 | сио |
| + | Комплексное мероприятие | «И памяти твоей, великий Петр, верна твоя Великая Россия!»: К 350-летию со дня рождения Петра I, российского императора, государственного деятеля и реформатора | 24.04 | чз |
|  | Видеопрезентация и обзор книг | «Стекло и изделия из стекла»: К Международному году стекла | 24.04 | отсхл |
| + | Онлайн-обзор | «Эпоха славных дел Петра Великого | 24.04 | чз |
| **Отдельные мероприятия** | | | | |
|  | Онлайн-обзор | «К 140-летию со дня рождения А. Милна, англ. писателя» | 18.01 | чз |
|  | Заседание клуба «Александрия» | Киплинг Р. «Как было написано первое письмо» | 22.01 | отп |
|  | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «Жизнь – это сияющий ореол…»: К 140-летию со дня рождения Вирджинии Вульф, английской писательницы | 01.02 | ога |
|  | Онлайн-презентация | «История и особенности Праздника Дарения Книг»: К Международному дню дарения книг | 14.02 | чз |
|  | Заседание клуба «Любителей словесности» | «Большая жизнь и Большая литература Константина Федина»: К 130-летию со дня рождения писателя | 24.02 | чз |
|  | Заседание клуба «Любителей словесности» | «Виктор Гюго – писатель, сенатор, защитник «отверженных»»: К 220-летию со дня рождения французского писателя | 26.02 | чз |
|  | Заседание клуба «Александрия» | Эйзенхарт А. «Чтение вслух»: К Всемирному дню чтения вслух | 02.03 | отп |
|  | Информационный час | «Читать это еще и весело!»: В рамках Литературной акции «Всемирный день чтения вслух» | 04.03 | ога |
|  | Поэтический час | «Фронтовой блокнот Семена Гудзенко»: К 100-летию поэта | 05.03 | чз |
|  | Заседание клуба «Любителей словесности» | «Читать Валентина Распутина – постигать Россию»: К 85-летию со дня рождения писателя | 15.03 | чз |
|  | Литературный час | «Поэзии чудесный гений»: К Всемирному дню поэзии | 21.03 | оил |
|  | Онлайн-обзор | «Братья по перу: Давид, Алим, Кайсын»: К 100-летию со дня рождения Д. Кугультинова, поэта | 21.03 | чз |
|  | Виртуальная книжно-иллюстративная выставка | «Книжные редкости ГНБ»: К Общероссийскому Дню библиотек | 27.05 | охоф |
|  | Онлайн-обзор | «Сокровища библиотеки открываются для всех и каждого: уникальные издания из фонда библиотеки» | 27.05 | охоф |
|  | Онлайн литературный час | «Великий мастер слова А.Н. Островский»: К 200-летию драматурга | 31.03 | чз |
|  | Онлайн-презентация | «В стране веселого детства»: К 140-летию К.И. Чуковского | 31.03 | отп |
|  | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «Друзей моих прекрасные черты»: К 85-летию со дня рождения Б.А. Ахмадулиной | 10.04 | ога |
|  | Информационный час | «Вениамин Каверин – писатель трех эпох»: К 120-летию со дня рождения писателя | 19.04 | чз |
|  | День специалиста:  -онлайн-обзор;  -книжная выставка | «Гвадалахара – «Жемчужина» Запада – Город Роз»: Всемирная столица книги 2022 года | 23.04 | чз |
| + | Видеопрезентация | «Наша пресса на все интересы»: К Всемирному дню свободы печати | 03.05 | оит |
|  | Заседание клуба «Любителей словесности» | «Тропою Паустовского…»: К 130-летию со дня рождения писателя | 31.05 | чз |
|  | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «Корзина с еловыми шишками»: К 130-летию со дня рождения К.Г. Паустовского | 31.05 | ога |
| **Мероприятия, посвященные 225-летию со дня рождения А.С. Пушкина** | | | | |
|  | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «И строчка каждая рисунком хочет стать!»: К Пушкинскому дню России | 03.06 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Пока в России Пушкин длится, метелям не задуть свечу»: К Пушкинскому дню России | 04.06 | отп |
|  | --/-- | «И сквозь века и поколенья он не устанет удивляться»: К Пушкинскому дню России | 04.06 | ои |
|  | --/-- | «Люблю я Пушкина творенья»: К Пушкинскому дню России | 04.06 | чз |
|  | --/-- | «Я в гости к Пушкину спешу…» | 04.06 | оил |
|  | Беседа-викторина | «Литературная экспедиция по сказкам А.С. Пушкина» | 06.06 | отп |
|  | Видеообзор | «Спутницы Пушкина»: К 225-летию со дня рождения А.С. Пушкина | 06.06 | ога |
|  | Арт-час | «Дивных сказок мир незримый»: К 225-летию со дня рождения А.С. Пушкина | 06.06 | ои |
|  | Игра-путешествие | «Я в гости к Пушкину спешу…»: К 225-летию со дня рождения А.С. Пушкина | 06.06 | оил |
|  | Выставка детских рисунков | «Строкою Пушкина воспеты»: К 225-летию со дня рождения А.С. Пушкина | 06.06 | оил |
|  | Интеллектуальная игра | «В стране русского языка»: К Дню русского языка | 06.06 | чз |
|  | Обзор выставки | «Что за прелесть эти сказки! Каждая есть поэма»: К Дню русского языка | 06.06 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «И сквозь века и поколенья он не устанет удивляться»: К Пушкинскому дню России | 06.06 | ои |
|  | Заседание клуба «Любителей словесности» | «Кристально чистый, светлый мир Роберта Рождественского»: К 90-летию со дня рождения поэта | 20.06 | чз |
|  | Онлайн-обзор журнала | «Смена» | 05.07 | отп |
|  | Литературная викторина | «По следам любимых героев» | 13.07 | сио |
|  | Онлайн-обзор | «Дневник жизни и любви Аполлона Григорьева»: К 200-летию со дня рождения поэта | 28.07 | чз |
|  | Заседание клуба «Александрия» | Андерсен Г.Х. «Дикие лебеди» | 09.08 | отп |
| + | Литературно-поэтический час-размышление | «Человек и природа: гармония или трагедия?»: взаимоотношения природы и человека в художественной литературе | 20.08 | оил |
|  | Онлайн литературные часы | «Кумиры шестидесятников: Василий Аксенов и Владимир Войнович»: К 90-летию со дня рождения писателей | 20.08,  26.09 | чз |
|  | Урок грамотности | «Грамотность – истинный праздник человечества»: К международному дню распространения грамотности | 08.09 | ога |
|  | Литературный ринг | «Узнай сказку по предметам» | 15.09 | отп |
|  | Заседание клуба «Александрия» | Сент-Экзюпери А. «Маленький принц» | 16.09 | отп |
|  | Онлайн-обзор журнала | «Караван истории» | 04.10 | отп |
|  | Заседание клуба «Любителей словесности» | «Одинокий дух поэзии Серебряного века»: К 130-летию со дня рождения М.И. Цветаевой | 08.10 | чз |
|  | Онлайн-обзор | «Старейшее из издательств – Молодая гвардия»: К 100-летию со дня образования | 10.10 | чз |
|  | Час познаний и открытий | «985 лет с года основания Ярославом Мудрым первой в Древней Руси библиотеке» | 10.10 | ОНМРиБИ |
|  | Заседание клуба «Александрия» | Бр. Гримм. «Белоснежка» | 14.10 | отп |
|  | Онлайн-презентация | «Книга ищет читателя»: Наши журналы рекомендуют новые книги | 09.11 | отп |
|  | Комплексное мероприятие | «Вокруг света за один день» | 11.11 | отп |
|  | Заседание клуба «Александрия» | Перро Ш. «Ослиная шкура» | 19.11 | отп |
|  | Онлайн-обзор | «Мудрость, заключенная в слове»: К 250-летию со дня рождения Брокгауза и 115-летию со дня издания словаря и ко Дню словаря | 22.11 | сио |
|  | Заседание клуба «Александрия» | «Кавказ. Сказки и предания горских народов»: К Году народного искусства | 09.12 | отп |
|  | Онлайн информация | «Нобелевская плеяда писателей России» | 10.12 | чз |
|  | Онлайн-презентация | «Журналы и газеты – юбиляры 2022 г.» | 13.12 | отп |
|  | Литературный час | «Совесть нации»: К 105-летию со дня рождения Г. Белля, немецкого писателя-сценариста | 21.12 | ога |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
|  | «Я сам абсолютный Хоббит, только ростом повыше…»: К 130-летию Дж. Толкиена, англ. писателя | | 03.01 | оил |
|  | «Мир изменился: политика, экономика, образование» | | 13.01 | отп |
|  | «Алан Мил и его герои»: К 140-летию со дня рождения англ. Писателя | | 18.01 | чз |
|  | «Прогулки с Чеширским котом»: К 190-летию Л. Кэррола, англ. Писателя | | 27.01 | оил |
|  | «Писатель прошлой жизни, но нынешних характеров»: К 210-летию Ч. Диккенса, англ. Писателя | | 07.02 | оил |
|  | «Александр Пушкин – хранимый памятью народа…»: К 185-летию со дня смерти А.С. Пушкина | | 10.02 | чз |
|  | «Без Михайловского мир не полон, а без Пушкина просто невозможен»: К 185-летию со дня смерти А.С. Пушкина | | 10.02 | отп |
|  | «Духовное завещание одного поколения другому – есть Книга»: К Международному дню дарения книг | | 14.02 | чз |
|  | «Плененные книгой»: К Всемирному дню писателя | | 24.02 | отп |
|  | «Константин Федин – художник слова»: К 130-летию со дня рождения писателя | | 24.02 | чз |
|  | «Быть добрым совсем нетрудно…»: К 220-летию со дня рождения В. Гюго, фр. писателя | | 26.02 | чз |
|  | «Ум богатеет от того, что получает. Сердце – от того, что оно отдаёт…»: К 220-летию со дня рождения В. Гюго, фр. писателя | | 26.02 | оил |
|  | «Семен Гудзенко – Певец солдатского мужества» | | 05.03 | чз |
|  | «Давид Кугультинов – Акын Калмыцкой степи!»: К 100-летию со дня рождения поэта | | 13.03 | чз |
|  | «Валентин Распутин – в поисках берега жизни»: К 85-летию со дня рождения писателя | | 15.03 | чз |
|  | «О нас, стихами говорящих…»: К Всемирному дню поэзии | | 15.03 | отп |
|  | «Поэзии чудесный гений»: К Всемирному дню поэзии | | 23.03 | оил |
|  | «Найди свою книгу»: В рамках Всероссийской недели детской и юношеской книги | | 24.03-30.03 | оил |
|  | «В мире А.Н. Островского»: К 200-летию со дня рождения драматурга | | 31.03 | чз |
|  | «Рыцарь театра»: К 200-летию со дня рождения Н.А. Островского | | 31.03 | оил |
|  | «Книги! Самые – самые…»: К Международному дню детской книги | | 02.04 | оил |
|  | «Вениамин Каверин – Мастер литературного слова»: К 120-летию со дня рождения писателя | | 19.04 | чз |
|  | «Читая книгу – открываешь мир!»: Город Гвадалахара – Всемирная столица книги 2022 г. | | 23.04 | чз |
|  | «Книга на орбите закона»: К Всемирному дню книги и авторского права | | 23.04 | ога |
|  | «Солунские братья – учителя славянских народов»: Ко дню славянской письменности и культуры | | 24.05 | ога |
|  | «Золотые страницы храма книги»: К Общероссийскому дню библиотек | | 27.05 | отп |
|  | «Страницы чарующих стихов Льва Ошанина»: К 110-летию со дня рождения поэта | | 30.05 | чз |
|  | «Константин Паустовский – о любви, печали и прозе жизни»: К 130-летию со дня рождения писателя | | 31.05 | чз |
|  | «Дарья Донцова – Королева иронического романа»: К 70-летию со дня рождения писательницы | | 07.06 | чз |
|  | «Листая книг его страницы…»: К 210-летию со дня рождения И.А. Гончарова, писателя | | 18.06 | чз |
|  | «Я знаю, как трудно рождается слово»: К 90-летию со дня рождения Р.И Рождественского | | 20.06 | чз |
|  | «Я ветвь, меньшая, от ствола России…»: К 115-летию со дня рождения А.А. Тарковского, поэта | | 25.06 | чз |
|  | «Ум богатеет от того, что он получает. Сердце – от того, что оно отдает»: К 220-летию со дня рождения В. Гюго, фр. писателя | | 26.06 | оил |
|  | «Околдованный книгой…»: К 145-летию со дня рождения Г. Гессе, нем. Писателя | | 02.07 | оил |
|  | «Рыцарь шпаги и пера»: К 220-летию со дня рождения А. Дюма, фр. Писателя | | 24.07 | оил |
|  | «Владимир Карпов: писатель-фронтовик»: К 100-летию со дня рождения | | 28.07 | чз |
|  | «Дневник жизни и любви Аполлона Григорьева»: К 200-летию поэта | | 28.07 | чз |
|  | «Дорога к книгам»: К Всемирному дню книголюбов | | 02.08 | отп |
|  | «Голсуорси: стиль, ирония и признание права жить, не мешая другим…»: К 155-летию со дня рождения англ. писателя | | 14.08 | оил |
|  | «Человек и природа: гармония или трагедия?»: Взаимоотношения природы и человека в художественной литературе | | 20.08 | оил |
|  | «Таинственный мистер О»: К 160-летию со дня рождения О. Генри, амер. писателя | | 11.09 | оил |
|  | «Последний Дон Кихот 20 века»: К 125-летию со дня рождения У. Фолкнера, амер. писателя | | 25.09 | оил |
|  | «Викуловская околица»: К 100-летию со дня рождения С.В. Викулова, писателя | | 26.09 | чз |
|  | «Я – сама жизнь. М.И. Цветаева»: К 130-летию со дня рождения поэтессы | | 08.10 | чз |
|  | «Старейшее издательств – Молодая гвардия»: К 100-летию со дня образования | | 10.10 | чз |
|  | «Изобретательный патриот Ирландии»: К 355-летию со дня рождения Дж. Свифта, англ. писателя | | 30.11 | оил |
|  | «Эпатажный рыцарь современной русской литературы»: К 60-летию со дня рождения В.О. Пелевина, писателя | | 22.11 | чз |
|  | «Наследие. Писатели России – Нобелевские лауреаты» | | 10.12 | чз |
|  | «Гению немецкой поэзии посвящается…»: К 255-летию со дня рождения Г. Гейне, нем. поэта | | 13.12 | оил |
|  | «Писатели – юбиляры года» | | 13.12 | отп |
|  | «Сопричастность времени и современникам»: К 105-летию со дня рождения Г. Бёлля, нем. писателя | | 21.12 | оил |
| **Пропаганда родных и русского языков** | | | | |
|  | Урок родного языка онлайн | «Бесценное богатство – чистая речь»: К Международному дню родного языка | 21.02 | ога |
|  | Поэтический флешмоб | «Родной язык – неиссякаемый родник»: К Дню адыгского языка | 14.03 | онкл |
|  | Информационный час | «Русская письменность – бесценный дар Кирилла и Мефодия» | 24.05 | чз |
|  | Интеллектуальная игра | «В стране русского языка»: К Дню русского языка | 06.06 | чз |
|  | Обзор выставки | «Что за прелесть эти сказки! Каждая есть поэма»: К Дню русского языка | 06.06 | чз |
|  | Урок грамотности | «Грамотность – истинный праздник человечества»: К международному дню распространения грамотности | 08.09 | ога |
|  | Онлайн-обзор | «Мудрость, заключенная в слове»: К 250-летию со дня рождения Брокгауза и 115-летию со дня издания словаря и ко Дню словаря | 22.11 | сио |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
|  | «В «Стране языков» есть место каждому»: К Международному дню родного языка | | 15.02 | отп |
|  | «Родной язык, ничем не заменимый, -  Он дорог всем. Все отразилось в нем…» | | 21.02 | ога |
|  | «И сквозь века и поколенья он не устанет удивляться»: К Пушкинскому дню России | | 06.06 | ои |
| **Наука, образование, культура и информационная поддержка профессиональной ориентации** | | | | |
|  | Видеообзор | «Студенчество прекрасная пора»: К Дню студента | 21.01 | оод |
|  | Комплексное мероприятие | «Удивительный мир научных открытий»: К Дню российской науки | 05.02 | отсхл |
| + | Обзор | «Созвездие российской науки» | 05.02 | отсхл |
|  | Онлайн-обзор журналов | «Люди науки»: К Дню российской науки. По материалам журналов «Наука и жизнь», «В мире науки», «Химия и жизнь» | 08.02 | отп |
|  | Комплексное мероприятие | «Созвездие Валентины Терешковой»: К 85-летию со дня рождения | 04.03 | отсхл |
|  | Информационный час | «Великая культура – Великая держава!»: К Дню работников культуры | 25.03 | чз |
|  | Праздничная экскурсия | «Спеши, мой друг, в библиотеку!» | 25.03 | сио |
|  | Комплексное мероприятие | «Природный прототип: животные, подсказавшие идеи создателям космического оборудования» | 12.04 | отп |
| **+** | Вечер-портрет | «Линия жизни профессора С.Х. Шхагапсоева»: профессия эколог | 12.04 | отсхл |
|  | Онлайн Урок безопасности | «Пожар не бывает случайным»: профессия пожарный | 30.04 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Наша пресса на все интересы»: К Всемирному дню свободы печати | 03.05 | оит |
|  | Видеопрезентация | «Стекло и изделия из стекла»: К Международному году стекла | 24.04 | отсхл |
|  | Заседание клуба «ЭТНО» | «Мастера холодной ковки»: В рамках Арт-проспекта «Сказы старинных ремесел» | 19.05 | ои |
| **Мероприятия к Общероссийскому дню библиотек** | | | | |
|  | Онлайн-обзор | «Библиотека – очаг культуры, просвещения и добра» | 27.05 | чз |
|  | Видеопрезентация | «Профессия вечная – библиотечная» | 27.05 | отсхл |
|  | Виртуальная книжно-иллюстративная выставка | «Книжные редкости ГНБ»: К Общероссийскому Дню библиотек | 27.05 | охоф |
|  | Фотовыставка | «Библиотека. Люди. Годы. Жизнь в фотографиях и газетных публикациях»: К Общероссийскому Дню библиотек | 27.05 | ОНМРиБИ |
|  | Видеопрезентация | «Вместе с книгой открываем мир»: К Общероссийскому дню библиотек | 27.05 | оит |
|  | Акция-поздравление | «В этот день желаем библиотеке!: Вековой юбилей» | 27.05 | все отделы |
|  | Презентация проекта | «Кто есть кто в библиотечном мире КБР» | 27.05 | ОНМРиБИ |
|  | Онлайн-обзор | «Сокровища библиотеки открываются для всех и каждого: уникальные издания из фонда библиотеки» | 27.05 | охоф |
|  | Вечер-встреча | «От всей души» | май | чз |
|  | Региональная конференция | «Юбилей в кругу друзей» | 2 кв. | ОНМРиБИ |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Есть храм у книг – библиотека»: К Всемирному дню библиотек | 27.05 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Библиотека – очаг культуры, просвещения и добра» | 27.05 | чз |
|  | Вечер-встреча | «Преемственность поколений»: О преемственности поколений в семьях врачей Камбачоковых, Хутуевых, Серебрянских | 18.06 | омл |
|  | Онлайн-обзор | «Знай! Живи! Твори!»: К 75-летия со дня основания общества «Знание» | 07.07 | чз |
|  | Комплексное мероприятие | «Популярно о науке для молодежи по материалам журналов» | 07.07 | отп |
|  | Видеопрезентация | «Пчеловодство – дело тонкое»: профессия пчеловод (пасечник) | 21.07 | отсхл |
|  | День вопросов и ответов | «Приглашение в мир любознательных»: по страницам детских энциклопедий | 02.08 | сио |
|  | Онлайн-презентация | «День знаний» | 01.09 | отп |
|  | Инфо-час | «Электросбережение в современном мире»: профессия энергетик | 08.09 | отсхл |
|  | Онлайн-презентация | «Писатель. Путешественник. Ученый: В.К. Арсеньеву посвящается»: К 150-летию русского путешественника, географа, писателя | 10.09 | оит |
|  | Литературно-географическая викторина | «Тропами В.К. Арсеньева»: К 150-летию русского путешественника, географа, писателя | 10.09 | оэк |
|  | Видеоролик | «Программисты – народ особый»: К дню компьютерщика и программиста | 13.09 | оит |
|  | Комплексное мероприятие | «Путешествие в страну «Кулинарии» с участием Торгово-технологического колледжа (в рамках проекта «В лабиринте профессий») | 15.09 | отсхл |
|  | Видеопрезентация+обзор выставки онлайн | «К.Э. Циолковский – отец русской космонавтики»: К 165-летию со дня рождения ученого | 17.09 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Интересные и полезные страницы сети Интернет»: К Всемирному дню Интернета | 30.09 | оит |
|  | Презентация исследования | «100 эпизодов из жизни ГНБ КБР им. Т. К. Мальбахова» | сент. | ОНМРиБИ |
|  | Видеопрезентация | «Первый искусственный спутник Земли» | 04.10 | отсхл |
|  | Инфо-час | «Великие люди России: А.Н. Туполев – авиаконструктор» | 21.10 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «А.А. Зиновьев – основатель социологического романа» | 29.10 | охоф |
|  | Видеопрезентация | «Удивительный мир А. Зиновьева»: К 100-летию со дня рождения | 29.10 | чз |
|  | Познавательный час | «Парадоксы А. Зиновьева» | 29.10 | орис |
|  | Онлайн-обзор журнала | «Квант» | 03.11 | отп |
|  | Информационный час онлайн | «Неделя науки и мира: История, цель, достижения» | 11.11 | чз |
|  | Видеопрезентация | «Страницы истории телевидения»: К Всемирному дню телевидения | 21.11 | оит |
|  | Онлайн-обзор | «Н.И. Лобачевский – создатель неевклидовой геометрии»: К 230-летию со дня рождения российского математика | 01.12 | чз |
|  | Онлайн-обзоры | «Их имена в истории страны» (из фондов СИО. Серия «ЖЗЛ») | 13.12 | сио |
|  | Заседание клуба «Отечество» | «Эти люди за жизнь в ответе»: К Дню спасателя РФ | 27.12 | оит |
|  | Онлайн-викторины | «Знаешь ли ты?: Интересные факты о библиотеке» | Ежеквартально | оит |
|  | Праздничная акция | «Аплодисменты читателям» | 4 кв. | ОНМРиБИ |
|  | Уроки английского языка | «Изучайте вместе с нами» | еженедельно | ога |
|  | Рекомендательный список | «Единый Государственный экзамен как итоговая форма контроля знаний учащихся общеобразовательной школы по ИЯ и методика подготовки к сдаче ЕГ» | октябрь | оил |
|  | Накопительные папки-досье | «Учебные заведения среднего профессионального образования» | весь год | отсхл |
|  | Накопительные папки-досье | «Учебные заведения начального профессионального образования» | весь год | отсхл |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
|  | «Космос С.П. Королева» | | 12.01 | отсхл |
|  | «Великие имена российской науки»: К Дню российской науки | | 08.02 | чз |
|  | «Институт Русской литературы Российской Академии Наук – объект культурного наследия»: К 90-летию со дня основания | | 28.02 | чз |
|  | «Покорители космоса – В.В. Терешкова» (обзор) | | 04.03 | отсхл |
|  | «Культура мира – диалог цивилизаций»: В рамках Международного десятилетия сближения культур | | апрель | чз |
|  | «Мир сквозь призму культуры»: К Международному дню культуры | | 15.04 | чз |
|  | «Реализация национальных проектов 2022 г.»: «Культура» | | 20.04 | отп |
|  | «Величие философии нового времени – Иммануила Канта»: К 300-летию со дня рождения немецкого философа | | 22.04 | чз |
|  | «Вся жизнь в науке»: К 80-летию П.М. Иванова, заслуженного деятеля науки РФ | | 12.05 | отсхл |
|  | «Тебе, абитуриент!»: Для поступающих в ВУЗы | | 20.05 | оил |
|  | «Жан Жак Руссо – философ и писатель»: К 310-летию со дня рождения | | 28.06 | чз |
|  | «Знай! Живи! Твори»: К 75-летию со дня основания общества «Знание» | | 07.07 | чз |
|  | «По дороге к знаниям»: К Дню знаний | | 26.08 | отп |
|  | «Мир знаний открывает книга…»: К Дню знаний | | 01.09 | чз |
|  | «Многогранность наследия В.К. Арсеньева»: К 150-летию русского путешественника, географа, писателя | | 10.09 | ога |
|  | «В.К. Арсеньев – миг в настоящем и вечность в будущем»: К 150-летию русского путешественника, географа, писателя | | 10.09 | чз |
|  | «Дорога во Вселенную»: К 165-летию со дня рождения К.Э. Циолковского в науку | | 17.09 | отсхл |
|  | «Учитель» – больше, чем профессия»: К Всемирному Дню учителя | | 28.09 | отп |
|  | «Начало космической эры»: К 65-летию запуска первого в мире искусственного спутника Земли | | 04.10 | отсхл |
|  | «А.Н. Туполев. Грани дерзновенного творчества» (обзор) | | 21.10 | отсхл |
|  | «Н.И. Лобачевский – создатель неевклидовой геометрии»: К 230-летию со дня рождения российского математика | | 01.12 | чз |
| **Правовое просвещение и профилактика экстремизма** | | | | |
|  | Заседание клуба «Правовед» | «Посоветуйте, доктор»: о правах пациентов в рамках страховой медицины и новых методах лечения | 17.02 | пцпи |
|  | Заседание клуба «Правовед» | «Права потребителей: изучаем, защищаем, просвещаем»: К Дню защиты прав потребителей | 15.03 | пцпи |
|  | Обзор нормативно-правовых актов, интернет-ресурсов | «Правовые основы противодействия терроризму» | 15.03 | пцпи |
|  | Час права | «Первая встреча с законом» (Профилактика правонарушений. Встреча с инспектором по делам несовершеннолетних) | 22.03 | пцпи |
| + | Флешмоб | «Сообщи, где торгуют смертью!» (в рамках акции «За здоровье и безопасность наших детей) | март  октябрь | пцпи |
|  | Комплексное мероприятие | «Вместе против терроризма» | 02.04 | пцпи |
|  | Заседание клуба «Правовед» | «Охрана труда: ключевые изменения с 1 марта 2022 года»: К Всемирному дню охраны труда | 27.04 | пцпи |
| + | Флешмоб | «Дети России – 2022» (в рамках Оперативно-профилактической операции «Дети России – 2022» | апрель  ноябрь | пцпи |
|  | Правовая беседа | «Когда важно быть услышанным»: К Международному дню детского телефона доверия | 17.05 | пцпи |
|  | Заседание клуба «Правовед» | «[25 мая – День пропавших детей»](https://lizaalert.org/25-maya-den-propavshih-detej/) | 25.05 | пцпи |
| + | Правовой час | «Право эпохи Петра I» | 09.06 | пцпи |
| + | Час познаний и открытий | «Растения, которые пришли в Россию с Петром I» | май | отсхл |
|  | Игра-викторина | «Мы правила все знаем и все их выполняем!» | 17.06 | отсхл |
|  | Юридический час | «Об этом стоит задуматься!»: К Международному дню борьбы со злоупотреблением наркотическими средствами и их незаконным оборотом | 24.06 | пцпи |
|  | Правовая игра | «Маленькие в стране взрослых» | 05.07 | пцпи |
|  | Урок-предупреждение | «Я знаю, что делать в экстренной ситуации» | 20.07 | пцпи |
|  | Игра-конкурс | «Безопасность превыше всего» | 28.07 | отсхл |
|  | Игра-викторина | «Дорожные приключения» | 10.08 | отсхл |
|  | Урок мира | «Мы – за мир»: К Дню солидарности в борьбе с терроризмом» | 03.09 | пцпи |
|  | Заседание клуба «Правовед» | «Как защититься от мошенников»: К Дню пожилого человека | 01.10 | пцпи |
|  | Урок информационной безопасности | «Безопасный Интернет для детей» | 07.10 | пцпи |
|  | Информационный час | «По страницам славных дел ООН»: К Международному дню ООН | 24.10 | чз |
|  | **Акция.**  **В рамках Акции:** | «Всероссийский день правовой помощи детям» | 20.11 | пцпи |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Закон обо мне, и мне о законе» |  |  |
|  | Экспресс-консультации юристов | «Закон на вашей стороне»; |  |  |
|  | Правовой час | «Всемирный день ребенка» |  |  |
|  | Онлайн-инструктаж | «Есть в ООН вот такой закон» |  |  |
|  | Час права | «Коррупция. Методы борьбы»: К Международному дню борьбы с коррупцией | 09.12 | пцпи |
|  | Тематическая электронная дайджест-папка | «Террору – нет!» | весь год | пцпи |
|  | Памятки | «Потребительский права в цифровую эпоху», «Сделай свой шаг к телефону доверия» | весь год | пцпи |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
|  | «Живой феномен разума или имитация»: К Всемирному дню безопасного интернета | | 29.01 | отп |
|  | «Терроризму прощения нет!»: К Дню солидарности в борьбе с терроризмом | | 03.09 | ога |
|  | «Листая страницы истории ООН» | | 24.10 | чз |
|  | «Большие права – маленьким детям»: К Дню защиты прав ребенка | | 20.11 | ога |
| **Духовно-нравственное и эстетическое воспитание** | | | | |
| **Цикл мероприятий «Мир, открытый для всех»: К 100-летию со дня образования СССР** | | | | |
|  | Заседания клуба «Меридиан» | «Россия. В единстве – сила каждого народа» | 25.02 | оил |
|  | «Грузия» | 11.03 | оил |
|  | «Армения» | 14.04 | оил |
|  | «Беларусь» | 20.05 | оил |
|  | «Азербайджан» | 17.06 | оил |
|  | «Киргизия. Казахстан» | 15.07 | оил |
|  | «Таджикистан. Узбекистан» | 15.08 | оил |
|  | «Туркменистан» | 23.09 | оил |
|  | «Республики Прибалтики» | 14.10 | оил |
|  | «Молдавия» | 23.11 | оил |
|  | «Украина» | 14.12 | оил |
| + | Видеопрезентация | Книги А. Саракуевой «Рамазан Геляев: в жизни и на сцене» | 28.01 | ои |
|  | Заседание клуба «Семейная Академия» | «Секреты крепкой семьи» | 28.01 | сио |
|  | Обзор тематической выставки | «Межконфессиональное согласие – залог мира» | 06.02 | чз |
|  | Музыкальный видео-класс | «Каким мы запомним Мишеля Леграна»: К 90-летию со дня рождения франц. Композитора | 24.02 | ои |
|  | Литературный час | «Образ пленительный, образ прекрасный»!»: К Международному женскому дню | 05.03 | ога |
|  | Видеопрезентация | «Международный женский день» | 08.03 | отп |
|  | Информационный час | «Его величество – женщина» | 08.03 | чз |
|  | Заседание клуба «Семейная Академия» | «Всему начало – отчий дом»: Семья, как институт воспитания | 11.03 | сио |
|  | Заседание клуба «ЭТНО» | «Арджен: Солнце, играющее в камышах» | 15.03 | ои |
|  | День информации | «Люди разные, люди равные – расы единые!»: К Неделе солидарности с народами, борющимися против расизма и расовой дискриминации | 22.03 | чз |
|  | Встреча с волонтерами-медиками | «Они спешат делать добро»: Волонтерское движение КБР | 24.04 | омл |
| + | Мультимедийный творческий дивертисмент | «Живой родник»: К 80-летию со дня рождения М.З. Жеттеева, композитора, заслуженного деятеля искусств КБР | 01.05 | ои |
|  | Заседание клуба «Семейная Академия» | «Семья – это дом. Семья – это мир!»: К Международному дню семьи | 15.05 | сио |
|  | Комплексное мероприятие | «Живет на всей планете, народ веселый – дети!»: К Международному дню защиты детей | 01.06 | чз |
|  | Заседание клуба «Семейная Академия» | «Институт кавказской семьи»: традиции и семейные ценности | 03.06 | сио |
| **+** | Выставка-конкурс детского творчества | «Люби свой край и воспевай»: К 100-летию государственности КБР | 05.06 | ои |
| **+** | Вечер-встреча | «От всей души» | май | чз |
|  | Выставка-просмотр работ | «В волшебном лесу с Джамилей Хаджиевой», художника-дизайнера, обладателя Гран-при конкурса «Стильный акцент» | 02.08 | отсхл |
| + | Виртуальная экскурсия | «Музей-заповедник «Куликово поле»: К 650-летию исторической битвы | 08.09 | ои |
|  | Акция «Ночь искусств» | «Ночь народного искусства» | 03.10 | ои |
| + | Видеообзор | «Срочно выдана охранная грамота!»: К Международному дню охраны животных в экологи. | 04.10 | ога |
|  | Заседание клуба «Семейная Академия» | «Специалисты советуют: Вопросы семейного воспитания» (встреча со школьным психологом) | 25.10 | сио |
|  | Ретро-кинозал | «Скромный гений на пьедестале народной любви»: К 100-летию А.Д. Папанова, нар. Арт. СССР | 31.10 | ои |
|  | Информационный час | «Мы разные, но не чужие»: К Международному дню толерантности | 16.11 | оил |
|  | Информационный час | «Милая, любимая, самая красивая – Мама!»: К Дню матери в России | 27.11 | чз |
|  | Онлайн-обзоры из цикла «Книги, помогающие жить» | Тамара Крюкова «Кость + Ника»,  Ая Кито «Один лито слез» | январь | ога |
|  | Альберт Лиханов «Солнечное затмение»,  Софи де Сегюр «Маленький горбун» | февраль | ога |
|  | Владислав Титов «Всем смертям назло»,  Чарльз П. Кроуфорд «Бег на трех ногах» | март | ога |
|  | Владислав Крапивин «Самолет по имени Сережа»,  Владимир Ворошилов «Солнце продолжает светить | апрель | ога |
|  | Джон Макдональд «Человек дождя»,  Виктория Токарева «Я есть. Ты есть. Он есть» | май | ога |
|  | Уинстон Грум «Форрест Гамп»,  Михаил Ремер «Даун» | июнь | ога |
|  | Герберт Уэллс «Страна слепых»,  Альберт Лиханов «Мальчик, которому больно» | июль | ога |
|  | Екатерина Мурашова «Класс коррекции»,  Джин Литтл «Неуклюжая Анна» | август | ога |
|  | Михаил Самарский «Формула добра»,  Эрик Эмманюэль «Оскар и Розовая Дама» | сент. | ога |
|  | Павел Бажов «Хрупкая веточка»,  Ник Вуйнич «Жизнь без границ» | октябрь | ога |
|  | Майкл Онтадже «Английский пациент»,  Ирина Ясина «Человек с нечеловеческими возможностями» | ноябрь | ога |
|  | Ольга Матюшина «Жизнь побеждает»,  Морис Метерлинк «Слепые» | декабрь | ога |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
|  | «Во след движениям души: К 100-летию со дня рождения   * А.А. Жерештиева, художника; * Н.П. Татарченко, художника» | | 07.01 | ои |
|  | «Мы вместе и в этом наша сила»: В рамках Года народного искусства | | 12.01 | ога |
|  | «Новый поворот: От промыслов к искусству»: К торжественному открытию Года народного искусства и нематериального культурного наследия народов России | | 20.01 | ои |
|  | «Поэт естественного пейзажа»: К 190-летию со дня рождения И.И. Шишкина | | 25.01 | ои |
|  | «Татьянин день – день российского студенчества» | | 25.01 | чз |
|  | «Соединяя времена»: Литература и народное творчество. В рамках Года народного искусства и нематериального культурного наследия народов России | | 01.02 | ога |
|  | «Глубина и обаяние»: К 80-летию со дня рождения Л.В. Лещенко, народного артиста РФ | | 01.02 | ои |
| + | «Секрет популярности»: К 90-летию со дня рождения Х.Х. Товкуева, народного артиста РФ | | 05.02 | ои |
|  | «Завидная судьба в искусстве»: К 120-летию со дня рождения Л.П. Орловой, народного артиста СССР | | 11.02 | ои |
| + | «Самшитовый напев»: К 60-летию со дня рождения Дж. Хаупа, заслуженного деятеля искусств РФ | | 20.02 | ои |
|  | «Про весну, любовь и красоту»: К Международному женскому дню | | 01.03 | отп |
|  | «Радуга народных талантов»: К Году народного искусства | | 05.03 | ои |
|  | «Образ пленительный, образ прекрасный»: К Международному женскому дню | | 05.03 | омл |
|  | «…И лучшего, что в сердце я таю, ни разу ты еще не прочитала»: К Международному женскому дню | | 08.03 | оил |
|  | «Женщины мира: права и возможности» | | 08.03 | чз |
|  | «Верноподданный реализм»: К 240-летию со дня рождения О.А. Кипренского, художника | | 24.03 | ои |
|  | «Международный день театра» | | 27.03 | ои |
|  | «Пронзительная глубина творчества»: К 90-летию со дня рождения А. А. Тарковского, режиссера, народного артиста РСФСР | | 04.04 | ои |
|  | «Мир образов искусства Петра Великого»: К 350-летия со дня рождения Петра I | | 13.04 | ои |
|  | «Международный день танца»: К Году народного искусства | | 24.04 | ои |
|  | «Живой родник»: К 80-летию со дня рождения М.З. Жеттеева, заслуженного деятеля искусств КБР | | 01.05 | ои |
| + | «В Объективе – война»: О фронтовых фотокорреспондентах | | 07.05 | ои |
| + | «Мастер одухотворенных образов»: К 80-летию со дня рождения Я.А. Аккизова | | 10.05 | ои |
|  | «Мастер гармонии мощных форм»: К 140-летию со дня рождения И.Ф. Стравинского, композитора | | 17.06 | ои |
|  | «Гимн Отечеству, написанный кистью»: К 130-летию со дня рождения П.Д. Корина, народного художника СССР | | 07.07 | ои |
|  | «Семья – духовная родина человека»: К Дню семьи | | 08.07 | ога |
|  | «Тенор на все времена»: К 120-летию со дня рождения С.Я. Лемешева, народного артиста СССР | | 10.07 | ои |
| + | «Художник-монументалист»: К 95-летию со дня рождения М.Х. Тхакумашева, заслуженного художника РФ | | 12.07 | ои |
|  | «Художник-монументалист»: К 80-летию со дня рождения М.М. Магомаева, народного артиста СССР | | 17.08 | ои |
|  | «Фотоискусство: запечатлеть неповторимые моменты»: К Всемирному дню фотографии | | 19.08 | ои |
|  | «Фильмы, рожденные книгой»: К Дню российского кино | | 27.08 | ога |
|  | «День российского кино» | | 27.08 | ои |
|  | «И в песнях, и в стихах поэтов, пусть расцветает край родной!»: К 100-летию государственности КБР | | 01.09 | ои |
|  | «Сказы старинных ремесел»: К Году народного искусства и 100-летию государственности КБР | | 15.09 | ои |
|  | «Международный день музыки» | | 01.10 | ои |
|  | «В мятежном поиске прекрасного»: К 240-летию со дня рождения Н. Паганини, итал. Скрипача | | 27.10 | ои |
|  | «Самобытность, помноженная на мастерство:   * К 80-летию со дня рождения М.Т. Кипова, художника; * К 70-летию со дня рождения Р.Н. Цримова, народного художника КБР | | 05.11 | ои |
|  | «Поющая душа народа»: К Году народного искусства и 100-летию государственности КБР | | 11.11 | ои |
|  | «Мы разные, но не чужие»: К Международному дню толерантности | | 16.11 | оил |
|  | «Уважать права и культуру других народов»: К Международному дню толерантности | | 16.11 | ога |
|  | «О той, что жизнь дарует и тепло»: К Дню матери | | 28.11 | отп |
|  | «Помогая другим, мы помогаем себе»: К Международному дню волонтера | | 29.11 | отп |
|  | «Музыкальная алгебра Родиона Щедрина»: К 90-летию со дня рождения композитора, народного артиста СССР | | 17.12 | ои |
|  | «Международный день кино» | | 28.12 | ои |
|  | «Зимней сказочной порой. С Новым годом!» | | 29.12 | отп |
| **Пропаганда экологических знаний** | | | | |
|  | Онлайн-обзор журналов | «День заповедников»: По материалам журналов «Наука и жизнь» и «Знание – сила» | 11.01 | отп |
|  | Онлайн-обзор | «Здоровье планеты – в руках человечества»: В рамках десятилетия ООН по восстановлению экосистем | февраль | чз |
|  | Вечер-портрет | «Линия жизни профессора С.Х. Шхагапсоева» (в рамках Проекта «В лабиринте профессий») | 12.03 | отсхл |
|  | Комплексное мероприятие | «Европейское дерево жизни: Лауреаты предыдущих лет» | 18.03 | отп |
|  | Эко-час | «Лес – богатство нашей Земли»: К Международному дню лесов | 21.03 | отсхл |
|  | Видеоролик | «Самое необыкновенное вещество в мире»: В рамках Международного десятилетия «Вода для устойчивого развития» | 22.03 | ога |
|  | Комплексное мероприятие | «Чистая вода – здоровый мир!»: К Всемирному дню водных ресурсов | 22.03 | чз |
|  | Онлайн-обзор выставки | «Здоровый Я – Здоровая Планета!» | 07.04 | омл |
|  | Видеоролик | «Живой покров Земли»: К Глобальной неделе почв | 19.04 | ога |
|  | Видеообзор | «Почему пустыни пусты?»: К Глобальной неделе почв | 23.04 | ога |
|  | Онлайн Урок безопасности | «Пожар не бывает случайным»: профессия пожарный | 30.04 | отсхл |
|  | Час познаний и открытий | «Растения, которые пришли в Россию с Петром I» | май | отсхл |
|  | Час экологии | «Мои любимые книги о животных»: К Всемирному дню окружающей среды | 05.06 | оил |
|  | Экологический видеоурок | «Книга открывает дверь в мир растений и зверей» | 24.06 | онкл |
|  | Эко-тур | «Я верю в силу доброты»: в рамках Всемирного дня защиты животных | 24.06 | сио |
|  | Экологический час | «Будь другом всему живому» | 12.07 | онкл |
|  | Комплексное мероприятие | «Человек и природа»: К 170-летию со дня основания Атажукинского сада | 12.07 | онкл |
|  | Эко-час | «Поиграем, отдохнем, время с пользой проведем» | 13.07 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Пчеловодство – дело тонкое»: профессия пчеловод (пасечник) (в рамках Проекта «В лабиринте профессий») | 21.07 | отсхл |
|  | Видеообзор | «Любезное дитя, прекрасное стекло!»: К Международному году стекла | июль | ога |
|  | Беседа-викторина | «Животный мир» | 17.08 | отп |
|  | Литературно-поэтический час-размышление | «Человек и природа: гармония или трагедия?»: взаимоотношения природы и человека в художественной литературе | 20.08 | оил |
|  | Видеоролик | «Голубые очи планеты»: В рамках Международного десятилетия «Вода для устойчивого развития» | 04.09 | ога |
|  | Инфо-час | «Энергосбережение в современном мире» (в рамках фестиваля энергосбережения ВместеЯрче 2022) | 08.09 | отсхл |
|  | Видеообзор | «Срочно выдана охранная грамота!»: К Международному дню охраны животных | 04.10 | ога |
|  | Беседа-викторина | «Животные в пословицах и поговорках» | 20.10 | отп |
|  | Интеллектуальная игра | «Знатоки гор»: К Международному дню гор | 11.12 | орис |
|  | Беседа-викторина | «Рекордсмены животного мира» | 15.12 | отп |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
|  | «Здоровье планеты – в руках человечества»: В рамках десятилетия ООН по восстановлению экосистем | | февр. | чз |
|  | «Леса – зеленый каркас планеты» | | 18.03 | отсхл |
|  | «Пусть всегда поют нам птицы»: К Международному дню птиц | | 26.03 | отп |
|  | «Я книгой открываю мир природы» | | 12.04 | отсхл |
|  | «Экологическое образование на уроках ИЯ» | | 14.04 | оил |
|  | «Умный дом» для природы»: К Дню эколога | | 27.05 | отп |
|  | «В царстве флоры и фауны Кабардино-Балкарии» | | 01.06 | онкл |
|  | «Во избежание эпилога»: К Всемирному дню окружающей среды | | 05.06 | ога |
|  | «Мои любимые книги о животных»: К Всемирному дню защиты животных | | 05.06 | оил |
|  | «Здесь я родился, здесь я живу»: О родном крае | | 01.07 | онкл |
|  | «Пчеловодство: бизнес и здоровье» | | 21.07 | отсхл |
|  | «Энергосбережение – умное потребление!» | | 08.09 | отсхл |
|  | «И все они – создания природы»: К Всемирному дню защиты животных | | 27.09 | отп |
|  | «Энергетика КБР: время и судьбы»: К 100-летию государственности КБР | | 20.12 | отсхл |
|  | «Рассада на окне – весна на пороге» | | 15.03 | отсхл |
|  | «Мой сад и огород – здоровье круглый год» | | 06.04 | отсхл |
|  | «Чтоб хорош был урожай, эти книги прочитай» (обзор) | | 05.10 | отсхл |
|  | «Отыщешь ты в горах победу над собой…»: К Международному дню гор | | 11.12 | чз |
| **Пропаганда здорового образа жизни и спорта** | | | | |
|  | **Всероссийская антинаркотическая профилактическая Акция.**  **В рамках Акции:** | «За здоровье и безопасность наших детей» | 07.02-15.05  01.09-15.12 |  |
|  | Комплексное мероприятие | «Мы против СПИДа и наркотиков» | 18.02 | омл |
|  | Флешмоб | «Я радуюсь жизни» | апрель | омл |
|  | Онлайн-обзор | «Тебе – о праве. Право – о тебе» | март | пцпи |
|  | Заседание клуба «Путь к здоровью» | «Как уберечь и защитить своих детей от пагубных привычек»: Советы врача-нарколога | 26.02 | омл |
| + | Урок информационной безопасности | «Безопасный Интернет для детей» | 07.10 | пцпи |
|  | Памятки | «Безопасно.ру – безопасный интернет» | весь год | пцпи |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Здоровое поколение – богатство России» | 15.05 | пцпи |
|  | Профилактическая беседа | Информационные угрозы в 21 веке | Сент | пцпи |
|  | Познавательный час | «Полезный разговор о вредных привычках» | Ноябрь | омл |
|  | Выставка | «Смотри в будущее, живи настоящим | Сент | омл |
|  | Встреча с представителями спортивных обществ КБР | «Спорт в жизни человека» | Декабрь | Омл |
|  | **Всероссийская антинаркотическая профилактическая Акция.**  **В рамках Акции:** | «Сообщи, где торгуют смертью» | март  октябрь |  |
|  | Флешмоб | «Берегу себя для жизни» | март  октябрь | пцпи |
|  | Протестный час | «Скажем наркотикам – Нет!» | 15.04 | пцпи |
|  | Комплексное мероприятие | «Полезный разговор о вредных привычках» | 15.10 | омл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Цена зависимости – Жизнь!» | 26.11 | омл |
| **Отдельные мероприятия** | | | | |
|  | Заседание клуба «Путь к здоровью» | «COVID-19 и Вакцинация» | 18.01 | омл |
|  | Онлайн-обзор новой литературы | «Здоровые зубы – Красивая улыбка» | 09.02 | омл |
|  | Беседа-викторина | «От прогулок до олимпиады «Зимние олимпийские игры» | 17.02 | отп |
|  | Заседание клуба «Путь к здоровью» | «Сохраним зубы здоровыми и красивыми»: советы врача-стоматолога | 09.02 | омл |
|  | Онлайн-обзор выставки | «Туберкулез – Белая чума ХХI века» | 23.03 | омл |
|  | Встреча-беседа с врачом-фтизиатром | «Туберкулез излечим!!!»: Онлайн Акция «Белая ромашка» | 24.03 | омл |
|  | Комплексное мероприятие | «Новое поколение выбирает ЖИЗНЬ!»: Акция «Дети России – 2022» | 06.04 | омл |
|  | Онлайн информ час | «Спортивная мозаика»: К Международному дню спорта, на благо мира и развития | 06.04 | чз |
|  | Заседание клуба «Путь к здоровью» | «Здоровье – богатство на все времена»: К Дню здоровья | 07.04 | омл |
|  | Информационный час | «Я живу, я люблю жить, а ты?» | 07.04 | омл |
|  | Онлайн-обзор выставки | «Здоровый Я – Здоровая Планета!» | 07.04 | омл |
|  | Заседание клуба «Путь к здоровью» | «Милосердие»: Роль медицинских сестер в борьбе с COVID-19»: К Дню медицинских сестер | 12.05 | омл |
|  | Онлайн-викторина | «Ключ к здоровью наших детей»: К Дню защиты детей | 01.06 | омл |
| + | Вечер-встреча | «Преемственность поколений»: О преемственности поколений в семьях врачей Камбачоковых, Хутуевых, Серебрянских | 18.06 | омл |
|  | Встреча-диалог | «Город без наркотиков или Пусть всегда будет завтра»: к Международному дню борьбы с наркоманией | 25.06 | омл |
|  | Заседание клуба «Путь к здоровью» | «Подари мне жизнь» | 09.07 | омл |
|  | Интеллектуальная игра | «Игра ферзей, королей и пешек» | 20.07 | чз |
|  | Час здоровья | «Выбирай спорт, выбирай здоровье»: К Дню физкультурника | 13.08 | омл |
|  | Комплексное мероприятие | «Трезвость – выбор сильных»: Акция «Всероссийский день трезвости» | 10.09 | омл |
|  | Онлайн информ час | «Туризм для мира, развития образа жизни»: К Всемирному дню туризма | 27.09 | чз |
|  | Встреча со специалистом | «Твое сердце – в твоих руках»: Акция «Сердце для жизни» | 29.09 | омл |
|  | Заседание клуба «Путь к здоровью» | «Пирамида здорового питания»: Советы врача Центра общественного здоровья и мед профилактики МЗ КБР | 21.10 | омл |
|  | Онлайн-обзор выставки | «Александр Алехин – великий кудесник шахмат» | 01.11 | чз |
|  | Комплексное мероприятие | «Победим ВИЧ**/**СПИД вместе!»: Акция «СТОП, ВИЧ/СПИД» | 01.12 | омл |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
|  | «Как не заболеть зимой! Профилактика» | | 15.01 | омл |
|  | «Молодость. Здоровье. Красота» | | 19.01 | омл |
|  | «Профилактика коронавируса» | | 28.01 | омл |
|  | «Болезнь века – не приговор»: Онкологические заболевания | | 04.02 | омл |
|  | «Мужчины, будьте здоровы!» | | 22.02 | омл |
|  | «Остановись! Если хочешь долго жить – сигареты брось курить» | | 20.02 | омл |
|  | «Туберкулез – Белая чума ХХI века»: К Международному дню борьбы с туберкулезом | | 24.03 | омл |
|  | «Стиль жизни – здоровье»: К Всемирному дню здоровья | | 01.04 | отп |
|  | «Секреты красоты и здоровья»: К Дню красоты | | 07.04 | омл |
|  | «Курение – опасное заболевание» | | 15.04 | омл |
|  | «Три кита здоровья: Движение. Питание. Мышление» | | 20.05 | омл |
|  | «Погаси сигарету – зажги жизнь»: К Всемирному дню без табака | | 24.05 | отп |
|  | «Яблоки вместо сигарет»: Дню отказа от курения | | 31.05 | омл |
|  | «Здоровое поколение – богатство страны!»: К Дню защиты детей | | 01.06 | омл |
|  | «Живи здорово!» | | 15.06 | омл |
|  | «Не отнимай у себя завтра»: К Международному дню борьбы с наркоманией | | 18.06 | отп |
|  | «Выбери жизнь! Скажи наркотикам – НЕТ!»: К Дню борьбы с наркоманией | | 26.06 | омл |
|  | «Аллергические заболевания у детей» | | 01.07 | омл |
|  | «Осторожно! Амброзия!» | | 08.07 | омл |
|  | «Подари мне жизнь. О вреде абортов»: К Дню семьи | | 09.07 | омл |
|  | «Прогулки по черным и белым полям»: К Международному дню шахмат | | 20.07 | ога |
|  | «Шахматы: спорт, искусство, наука!»: | | 20.07 | чз |
|  | «Спорт для каждого»: К Дню физкультурника | | 05.08 | отп |
|  | «Семья – хранилище души» | | 09.08 | омл |
|  | «Стиль жизни – здоровье»: К Дню физкультурника | | 13.08 | омл |
|  | «Добрые советы для вашего здоровья» | | 18.08 | омл |
|  | «Развитие здравоохранения КБР»: К 100-летию государственности КБР | | 01.09 | омл |
|  | «Трезвая семья – трезвая Россия»: К Всемирному дню трезвости | | 11.09 | омл |
|  | «Сердце для жизни»: К Всемирному дню сердца | | 29.09 | омл |
|  | «Вредные привычки, уносящие жизнь» | | 04.10 | омл |
|  | «ПроЗрение»: К Всемирному дню зрения | | 13.10 | омл |
|  | «Здоровье и красота рядом идут» | | 29.10 | омл |
|  | «Александр Алехин – великий кудесник шахмат» | | 01.11 | чз |
|  | «Гипертоническая болезнь. Профилактика» | | 09.11 | омл |
|  | «Табакокурение и борьба с ним» | | 11.11 | омл |
|  | «Путь к здоровью ребенка»: К Всемирному дню ребенка | | 19.11 | омл |
|  | «Жизнь стоит того, чтобы жить»: К Международному дню борьбы со СПИДом | | 01.12 | омл |
|  | «Здоровый – Я! Здоровая планета!» | | 15.12 | омл |
|  | «Как питаешься, так и улыбаешься» | | 21.12 | омл |
| **Работа с детьми в летний период** | | | | |
| + | Комплексное мероприятие | «Живет на всей планете, народ веселый – дети!»: К Международному дню защиты детей | 01.06 | чз |
| + | Беседа-викторина | «Литературная экспедиция по сказкам А. Пушкина» | 05.06 | отп |
| + | Час экологии | «Мои любимые книги о животных»: К Всемирному дню окружающей среды | 05.06 | оил |
| + | Интеллектуальная игра | «В стране русского языка»: К Дню русского языка | 06.06 | чз |
| + | Обзор выставки | «Что за прелесть эти сказки! Каждая есть поэма»: К Дню русского языка | 06.06 | чз |
| + | Игра-путешествие | «Я в гости к Пушкину спешу…» | 07.06 | оил |
| + | Флешмоб | [«Моя страна, моя Россия»](http://www.libnav.ru/index.php/publichnyj-tsentr-pravovoj-informatsii/1262-ulichnaya-aktsiya-moya-strana-moya-rossiya): К Дню России | 09.06 | пцпи |
| + | Патриотический час | «Мой гимн, мой Флаг, моя Кабардино-Балкария!» | 11.06 | оил |
| + | Комплексное мероприятие | «Здесь Родины моей начало…»: К Дню России | 12.06 | чз |
| + | Игра-викторина | «Мы правила все знаем и все их выполняем!» | 17.06 | отсхл |
| + | Юридический час | «Об этом стоит задуматься!»: К Международному дню борьбы со злоупотреблением наркотическими средствами и их незаконным оборотом | 24.06 | пцпи |
| + | Эко-тур | «Я верю в силу доброты»: в рамках Всемирного дня защиты животных | 24.06 | сио |
| + | Эко-час | «Я рисую чистый мир» | 28.06 | отсхл |
| + | Видеоролик | «Самое необыкновенное вещество в мире»: В рамках Международного десятилетия «Вода для устойчивого развития» | июнь | ога |
| + | Информационный час | «Наша слава – русская держава!»: К 780-летию победы русских воинов под предводительством А. Невского на Чудском озере | июнь | ога |
| + | Правовая игра | «Маленькие в стране взрослых» | 05.07 | пцпи |
| + | Комплексное мероприятие | «Популярно о науке для молодежи по материалам журналов» | 07.07 | отп |
| + | Эко-час | «Поиграем, отдохнем, время с пользой проведем» | 13.07 | отсхл |
| + | Литературная викторина | «По следам любимых героев» | 13.07 | сио |
| + | Интеллектуальная игра | «Игра ферзей, королей и пешек» | 20.07 | чз |
| + | Урок-предупреждение | «Я знаю, что делать в экстренной ситуации» | 20.07 | пцпи |
| + | Игра-конкурс | «Безопасность превыше всего» | 28.07 | отсхл |
| + | Видеоролик | «Живой покров Земли»: К Глобальной неделе почв | июль | ога |
| + | Видеообзор | «Почему пустыни пусты?»: К Глобальной неделе почв | июль | ога |
| + | Видеообзор | «Любезное дитя, прекрасное стекло!»: К Международному году стекла | июль | ога |
| + | День вопросов и ответов | «Приглашение в мир любознательных»: по страницам детских энциклопедий | 02.08 | сио |
| + | Игра-викторина | «Дорожные приключения» | 10.08 | отсхл |
| + | Час здоровья | «Здоровье – богатство на все времена»: К Дню физкультурника | 13.08 | омл |
| + | Викторина | «Животный мир» | 17.08 | отп |
| + | Исторический экскурс | «Гордо взвейся над страной, флаг российский наш родной»: К Дню государственного флага РФ | 17.08 | пцпи |
| + | Видеоролик | «Голубые очи планеты»: В рамках Международного десятилетия «Вода для устойчивого развития» | август | ога |
| + | Видеообзор | «Срочно выдана охранная грамота!»: К Международному дню охраны животных | август | ога |
| **В помощь социокультурной реабилитации особых групп читателей** | | | | |
|  | Выставка творческих работ членов клуба | «Наши руки не для скуки»: К Году народного искусства и нематериального культурного наследия | 12.01 | ога |
| + | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «Жизнь – это сияющий ореол…»: К 140-летию со дня рождения Вирджинии Вульф, английской писательницы | 01.02 | ога |
| + | Литературный час | «Образ пленительный, образ прекрасный»!»: К Международному женскому дню | 05.03 | ога |
|  | Видеообзор | «В каждом ребенке – солнце!»: К Международному дню человека с синдромом Дауна | 21.03 | ога |
|  | Комплексное мероприятие | «Вам дарим доброту и радость!»: К Всемирному дню распространения информации и о проблеме аутизма | 25.03 | ога |
| + | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «Вышиваю небо»: К 90-летию со дня рождения Ф. Балкаровой | 27.03 | ога |
|  | Выставка рисунков и поделок детей с аутизмом | «Это наш мир!» | 02.04 | ога |
|  | Распространение памяток | «Что мы знаем об аутизме?», «Просто они другие», «Кто они такие, дети-аутисты?» | 02.04 | ога |
| + | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «Друзей моих прекрасные черты»: К 85-летию со дня рождения Б.А. Ахмадулиной | 10.04 | ога |
|  | Видеоролик | «Преодолевая сложности жизни…»: К Международному дню борьбы за права инвалидов | 05.05 | ога |
| + | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «Корзина с еловыми шишками»: К 130-летию со дня рождения К.Г. Паустовского | 31.05 | ога |
| + | Заседание клуба «От сердца к сердцу» | «И строчка каждая рисунком хочет стать!»: К Пушкинскому дню России | 03.06 | ога |
|  | Информационный час | «Прекрасно там, где живет милосердие!»: К Всероссийскому дню социального работника | 08.06 | ога |
| + | Праздничное мероприятие | «В глазах мои отроги снежных гор»: К 100-летию образования КБР | 02.09 | ога |
|  | Поэтический час | «Мудрой осени счастливые моменты»: К Дню пожилого человека | 01.10 | ога |
|  | Видеоролик | «Глаза не видят красок мира, зато их чувствуют сердца!»: К Международному дню Белой трости | 15.10 | ога |
|  | Видеоролик | «Человек из мира тишины»: К Дню сурдопереводчика | 31.10 | ога |
| + | Поэтический час | «Он был радостью живого мира!»: К 105-летию со дня рождения К. Кулиева | 01.11 | ога |
|  | Видеоролик | «С судьбою мужественно споря…»: К Международному дню слепых | 13.11 | ога |
|  | Видеоролик | «Передай добро по кругу»? К Международному дню инвалидов | 03.12 | ога |
|  | Литературный час | «Совесть нации»: К 105-летию со дня рождения Г. Белля, немецкого писателя-сценариста | 21.12 | ога |
| **Пропаганда экономических, сельскохозяйственных и технических знаний** | | | | |
|  | Обзор | «Созвездие российской науки» | 05.02 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Зернобобовые культуры в решении продовольственной проблемы»: К Всемирному дню зернобобовых | 09.02 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Величайшее изобретение человечества – Радио»: К Всемирному дню радио | 11.02 | отсхл |
|  | Заседание клуба «Зеленый дом» | «Обрезка ягодных кустарников» (онлайн) | 18.02 | отсхл |
| + | Комплексное мероприятие | «Созвездие Валентины Терешковой» | 04.03 | отсхл |
|  | Заседание клуба «Зеленый дом» | «Здоровая рассада = залог урожая» | 15.03 | отсхл |
|  | Видеоролик | «Работа с банковскими приложениями» | 17.03 | оит |
|  | Заседание клуба «Зеленый дом» | «Достижения науки и передового опыта в практику работы садовода» | 06.04 | отсхл |
|  | Видеопрезентация+обзор выставки онлайн | «Организация бизнеса с нуля»: К Дню российского предпринимательства | 25.05 | отсхл |
|  | Инфо-час | «О пользе молока и молочных продуктов»: К Всемирному дню молока | 01.06 | отсхл |
|  | Видеопрезентация+обзор выставки онлайн | «Строгий, стройный вид…» (об архитектуре Санкт-Петербурга): К [Дню строителя](https://bibliopskov.ru/stroitel.htm) | 12.08 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Азбука Морзе и телеграф. История одного изобретения» | 04.09 | отсхл |
|  | Инфо-час | «Энергосбережение в современном мире» | 08.09 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Россия – родина электричества»: К 175-летию со дня рождения П.Н. Яблочкова, русского изобретателя, электротехника | 14.09 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Первый искусственный спутник Земли»: К 65-летиюзапуска первого в мире искусственного спутника Земли | 04.10 | отсхл |
|  | Заседание клуба «Зеленый дом» | «И чудесами урожая, нас снова осень удивит» | 05.10 | отсхл |
|  | Заседание клуба «Зеленый дом» | «Садово-парковый дизайн»: К Всемирному дню градостроительства | 05.11 | отсхл |
|  | Видеопрезентация | «Луи Дагер – создатель первых фотографий»: К 235-летию со дня рождения Луи Дагера, французского художника, изобретателя, одного из создателей фотографии | 18.11 | отсхл |
|  | Видеоролик | «Летим, рулем играя…»: К Дню памяти жертв ДТП | 20.11 | ога |
| + | Видеопрезентация | «Страницы истории телевидения»: К Всемирному дню телевидения | 21.11 | оит |
|  | Видеопрезентация | «Эйфелева башня – символ Парижа»: К 190-летию со дня рождения А.Г. Эйфеля, французского инженера | 15.12 | отсхл |
| **Книжно-иллюстративные выставки** | | | | |
|  | «Кулинарная мудрость» | | 26.03 | отсхл |
|  | «Каждый год 12 апреля» | | 12.04 | ога |
|  | «Кулинарная поэзия» | | 15.09 | отсхл |
|  | «Начало космической эры» | | 04.10 | отсхл |
|  | «Малые формы хозяйствования в АПК»: К Дню работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности | | 04.10 | отсхл |
|  | «Человек-Автомобиль-Дорога»: К Дню работников транспорта | | 20.11 | ога |

**6.2. Работа любительских читательских объединений (Клубов)**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **«Зеленый дом»** (отдел технической и сельскохозяйственной литературы) | | |
|  | «Обрезка ягодных кустарников» (онлайн) | 18.02 |
|  | «Здоровая рассада = залог урожая» | 15.03 |
|  | «Достижения науки и передового опыта в практику работы садовода» | 06.04 |
|  | «И чудесами урожая, нас снова осень удивит» | 05.10 |
|  | «Садово-парковый дизайн»: К Всемирному дню градостроительства | 05.11 |
| **«Путь к здоровью»** (отдел медицинской литературы) | | |
|  | «COVID-19 и Вакцинация» | 18.01 |
|  | «Сохраним зубы здоровыми и красивыми»: советы врача-стоматолога | 09.02 |
|  | «Как уберечь и защитить своих детей от пагубных привычек»: Советы врача-нарколога | 26.02 |
|  | «Здоровье – богатство на все времена»: К Дню здоровья | 07.04 |
|  | «Милосердие»: Роль медицинских сестер в борьбе с COVID-19»: К Дню медицинских сестер | 12.05 |
|  | «Подари мне жизнь» | 09.07 |
|  | «Пирамида здорового питания»: Советы врача Центра общественного здоровья и мед профилактики МЗ КБР | 21.10 |
| **«ЭТНО»** (отдел искусств) | | |
|  | «Арджен: Солнце, играющее в камышах» | 15.03 |
|  | «Мастера холодной ковки» | 19.05 |
|  | «Киизы: драгоценный опыт поколений» | 14.10 |
|  | «В песнях – душа народа» | 11.11 |
|  | «Поэзия народного костюма» | 10.12 |
| **«От сердца к сердцу»** (отдел городского абонемента) | | |
|  | «Наши руки не для скуки» (выставка творческих работ членов клуба) | 12.01 |
|  | «Жизнь – это сияющий ореол…»: К 140-летию со дня рождения Вирджинии Вульф, английской писательницы | 01.02 |
|  | «Образ пленительный, образ прекрасный»!»: К Международному женскому дню | 05.03 |
|  | «Вышиваю небо»: К 90-летию со дня рождения Ф. Балкаровой | 27.03 |
|  | «Друзей моих прекрасные черты»: К 85-летию со дня рождения Б.А. Ахмадулиной | 10.04 |
|  | «Корзина с еловыми шишками»: К 130-летию со дня рождения К.Г. Паустовского | 31.05 |
|  | «И строчка каждая рисунком хочет стать!»: К Пушкинскому дню России | 03.06 |
|  | «Прекрасно там, где живет милосердие!»: К Всероссийскому дню социального работника | 08.06 |
|  | «В глазах мои отроги снежных гор»: К 100-летию образования КБР | 02.09 |
|  | «Мудрой осени счастливые моменты»: К Дню пожилого человека | 01.10 |
|  | «Он был радостью живого мира!»: К 105-летию со дня рождения К. Кулиева | 01.11 |
|  | «Совесть нации»: К 105-летию со дня рождения Г. Белля, немецкого писателя-сценариста | 21.12 |
| **«Александрия» онлайн** (отдел текущей периодики) | | |
|  | Киплинг Р. «Как было написано первое письмо» | 22.01 |
|  | Эйзенхарт А. «Чтение вслух»: К Всемирному дню чтения вслух | 02.03 |
|  | Андерсен Г.Х. «Дикие лебеди» | 09.08 |
|  | Сент-Экзюпери А. «Маленький принц» | 16.09 |
|  | Бр. Гримм. «Белоснежка» | 14.10 |
|  | Перро Ш. «Ослиная шкура» | 19.11 |
|  | «Кавказ. Сказки и предания горских народов» | 09.12 |
| **«Любителей словесности»** (читальный зал) | | |
|  | «Большая жизнь и Большая литература Константина Федина»: К 130-летию со дня рождения писателя | 24.02 |
|  | «Виктор Гюго – писатель, сенатор, защитник «отверженных»»: К 220-летию со дня рождения французского писателя | 26.02 |
|  | «Читать Валентина Распутина – постигать Россию»: К 85-летию со дня рождения писателя | 15.03 |
|  | «Тропою Паустовского…»: К 130-летию со дня рождения писателя | 31.05 |
|  | «Кристально чистый, светлый мир Роберта Рождественского»: К 90-летию со дня рождения поэта | 20.06 |
|  | «Одинокий дух поэзии Серебряного века»: К 130-летию со дня рождения М.И. Цветаевой | 08.10 |
| **«Правовед»** (Публичный центр правовой информации) | | |
|  | «Посоветуйте, доктор»: о правах пациентов в рамках страховой медицины и новых методах лечения | 17.02 |
|  | «Права потребителей: изучаем, защищаем, просвещаем»: К Дню защиты прав потребителей | 15.03 |
|  | «Охрана труда: ключевые изменения с 1 марта 2022 года»: К Всемирному дню охраны труда | 27.04 |
|  | «25 мая – День пропавших детей» | 25.05 |
|  | «Как защититься от мошенников»: К Дню пожилого человека | 01.10 |
| **«Меридиан»** (отдел иностранной литературы) | | |
| Цикл мероприятий «Мир, открытый для всех»: К 100-летию со дня образования СССР | | |
|  | «Россия. В единстве – сила каждого народа» | 25.02 |
|  | «Грузия» | 11.03 |
|  | «Армения» | 14.04 |
|  | «Беларусь» | 20.05 |
|  | «Азербайджан» | 17.06 |
|  | «Киргизия. Казахстан» | 15.07 |
|  | «Таджикистан. Узбекистан» | 15.08 |
|  | «Туркменистан» | 23.09 |
|  | «Республики Прибалтики» | 14.10 |
|  | «Молдавия» | 23.11 |
|  | «Украина» | 14.12 |
| **«Семейная Академия»** (справочно-информационный отдел) | | |
|  | «Секреты крепкой семьи» | 28.01 |
|  | «Всему начало – отчий дом»: Семья, как институт воспитания | 11.03 |
|  | «Время всегда с тобой» (коллекционируем всей семьей: встреча с филателистами и нумизматами) | 22.04 |
|  | «Семья – это дом. Семья – это мир!»: К Международному дню семьи | 15.05 |
|  | «Институт кавказской семьи»: традиции и семейные ценности | 03.06 |
|  | «Острова памяти: знаменитые гости, посетившие КБР»: К 100-летию образования КБР | 31.08 |
|  | Специалисты советуют: Вопросы семейного воспитания (встреча со школьным психологом) | 25.10 |
| **«Радуга»** (отдел национальной и краеведческой литературы) | | |
|  | «И вновь душа поэзией полна»: К 65-летию со дня рождения поэтессы, журналиста, члена Союзов писателей и журналистов КБР С.А. Мусукаевой | 15.01 |
|  | «Сердцем прикасаясь к прошлому»: К Дню возрождения балкарского народа и восстановления балкарской государственности | 28.03 |
|  | «Жизнь и талант посвятил народу»: К 85-летию со дня рождения прозаика, драматурга, литературоведа, лауреата Государственной премии КБР А.М. Теппеева | 01.04 |
|  | «Годы и горы Керима Отарова…»: К 110-летию со дня рождения поэта, переводчика, народного поэта КБР, лауреата Государственной премии КБР К.С. Отарова | 03.05 |
|  | «Писатель, историк, журналист»: К 85-летию со дня рождения писателя, журналиста М.Ю. Кучинаева | 10.10 |
|  | «Твой подвиг помнит вся страна»: К 100-летию со дня рождения участника Великой Отечественной Войны, Героя Советского Союза С.М. Ушанева (из цикла «Ровесники республики») | 14.10 |
| **«Зов сердца»** (отдел национальной и краеведческой литературы) | | |
|  | «Мелодии души моей…»: К 80-летию со дня рождения писательницы, члена Союза писателей КБР Л.Ш. Абазовой | 20.02 |
|  | «И свет души, и сердца теплота»: К 90-летию со дня рождения прозаика, драматурга, Народного писателя КБР Х.Т. Шекихачева | 18.03 |
|  | «История в работах А.Х. Касумова, доктора исторических наук»: К Дню памяти адыгов | 21.05 |
|  | «Писатель, историк, философ»: К 80-летию со дня рождения историка-архивиста С.Н. Бейтуганова | 11.07 |
|  | «Поэт и драматург»: К 115-летию со дня рождения поэта, драматурга М.А. Афаунова | 23.07 |
|  | «Адыгские просветители»: К Дню адыгов | 20.09 |
|  | «Строки, добытые в боях»: К 105-летию со дня рождения поэта, участника ВОВ, кавалера ордена Красной Звезды Б.Х. Таова | 22.10 |
| **«Отечество»** (отдел информационных технологий) | | |
|  | «Путешествие в виртуальный музей «Освенцим» | 28.01 |
|  | «Непобедимая и легендарная»: К Дню защитника Отечества | 23.02 |
|  | «…Ад, под колючей проволокой…»: К Международному дню освобождения узников фашистских концлагерей | 11.04 |
|  | «Великий государь великого государства»: К 350-летию со дня рождения Петра I, рос. императора | 09.06 |
|  | «Безмерна его обороны цена»: К 80-летию со дня начала Обороны Новороссийска | 19.08 |
|  | «С войной покончили мы счеты…»: К Дню окончания Второй мировой войны | 02.09 |
|  | «У нас была великая эпоха»: К 105-летию со дня свершения Октябрьской революции | 06.11 |
|  | «Ужасы войны, разоблаченные Хабаровским трибуналом» | 25.12 |
|  | «Эти люди за жизнь в ответе»: К Дню спасателя РФ | 27.12 |

**7. НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ И ПРОЕКТНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Просветительские проекты** | **Сроки** | **Исполнители** |
|  | Общероссийские проекты: |  |  |
|  | «Корпоративная полнотекстовая база данных «Центральные библиотеки субъектов Российской Федерации» | В течение года | ОНМРиБИ |
|  | «Свод книжных памятников КБР»: в рамках Нацпроекта «Культура» | В течение года | ОХОФ |
|  | Общебиблиотечные проекты: |  |  |
|  | «Память: Памятники, посвященные воинской славе героев ВОВ на территории Кабардино-Балкарии»  Презентация проекта состоится | май | СИО |
|  | «Адам Шогенцуков: К 106-летию со дня рождения»  Презентация проекта состоится | сентябрь | СИО |
|  | «Вселенная К. Кулиева: К 105-летию со дня рождения»  Презентация проекта состоится | ноябрь | СИО |
|  | «Издания военных лет (1941-1945 гг.) в фонде ГНБ КБР им. Т. К. Мальбахова»  Презентация проекта состоится | 2020-22 г.  декабрь | ОХОФ |
|  | «Документы с экслибрисами и автографами в фонде сектора ценной и редкой книги ГНБ КБР» | В течение года | ОХОФ |
|  | «Год народного искусства и нематериального культурного наследия» | В течение года | ОИ |
|  | «В лабиринте профессий» | В течение года | ОТСХЛ |
|  | Библиотечные исследования |  |  |
|  | «История библиотечного дела КБР» (дополнение новыми материалами) | В течение года | ОНМРиБИ |
|  | «Главная библиотека республики: годы, события, люди» | В течение года | ОНМРиБИ |
|  | Государственный библиографический указатель - | | |
|  | «Летопись печати КБР – 2019».  Размещение на сайте ГНБ  Составление «Летописи – 2020, 2021» | апрель  В течение года | СГБ |
|  | Научно-вспомогательные указатели: |  |  |
|  | «История КБР с древнейших времен до наших дней». Ч.1 | 3 кв. | Зам. директора по науке  Зам. директора по авт. |
|  | «ГНБ КБР в печати и публикациях» | 3 кв. | СИО |
|  | «Города и села КБР» | 4 кв. | Уч. секретарь |
|  | Электронные ресурсы: |  |  |
|  | «Литературная карта Кабардино-Балкарии» | 3 кв. | Уч. секретарь |
|  | «Кто есть кто в библиотечном мире КБР» | В течение года | ОНМРиБИ |
|  | Календари знаменательных и памятных дат: |  |  |
|  | «Время. События. Люди КБР - 2023 год» | В течение года | ОНКЛ |
|  | «Знаменательные и памятные даты - 2023 год» | В течение года | ОНМРиБИ |
|  | Биобиблиографические словари цикла «Искусство КБР» (отбор и систематизация): | В течение года | ОИ |
|  | «Театральное искусство» |  |
|  | «Вокальное искусство» |
|  | «Композиторы и музыковеды» |
|  | «Танцевальное искусство» |
|  | «Изобразительное и декоративно-прикладное искусство» |
|  | «Инструментальное искусство» |

**8. МЕТОДИЧЕСКИЕ И БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЕ ПОСОБИЯ**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Название издания** | | **Срок подготовки** | **Исполнители** |
| *Методико-библиографические пособия (электронные ресурсы):* | | | |
|  | «К 100-летию образования КБР» | 1 кв. | ОНМРиБИ |
|  | К 350-летию со дня рождения Петра I | 1 кв. | --/-- |
|  | К 100-летию со дня рождения философа А.А. Зиновьева | 1 кв. | --/-- |
|  | К 85-летию со дня рождения Б.А. Ахмадулиной | 1 кв. | --/-- |
|  | К 90-летию со дня рождения Ф.Г. Балкаровой | 1 кв. | --/-- |
|  | К 140-летию со дня рождения К.И. Чуковского | 1 кв. | --/-- |
|  | К 155-летию со дня рождения В.В. Вересаева | 1 кв. | --/-- |
|  | К 90-летию со дня рождения Р.И. Рождественского | 2 кв. | --/-- |
|  | К 90-летию со дня рождения В.П. Аксенова | 3 кв. | --/-- |
|  | К 85-летию со дня рождения Х.И. Шаваева | 3 кв. | --/-- |
|  | К 90-летию со дня рождения А.М. Эльмесова | 3 кв. | --/-- |
|  | К 85-летию со дня рождения В.С. Токаревой | 4 кв. | --/-- |
|  | К 70-летию со дня рождения В.Н. Котлярова | 4 кв. | --/-- |
|  | К 58-летию со дня рождения М.Х. Кештова | 4 кв. | --/-- |
|  | Календарь знаменательных и памятных дат | 3 кв. | --/-- |
|  | Аналитическая справка «Деятельность государственных и муниципальных (общедоступных) библиотек КБР в 2021 году» | 1 кв. | --/-- |
| Рекомендательные списки литературы: | | | |
|  | «Мир культуры КБР» | 2 раза в год | СИО |
|  | «Сказки народов КБР» | 3 кв. | ОГА |
|  | «Полночные дороги как знаки зодиака» (образ дороги в поэзии) | 3 кв. | ОГА |
|  | Дайджест кабардинских и балкарских пословиц «Мудрость наших предков» | 2 кв. | ОГА |

**9. БИБЛИОТЕЧНЫЕ КАДРЫ. РАБОТА ПО ПОВЫШЕНИЮ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ КОМПЕТЕНЦИИ БИБЛИОТЕЧНЫХ КАДРОВ**

Персонал является важнейшим стратегическим ресурсом любого учреждения культуры. Для подготовки гибко мыслящих специалистов, способных работать в условиях сегодняшних нововведений, необходимо уделять внимание непрерывному образованию и системной подготовке библиотечных кадров.

Изменение условий существования библиотек в обществе (взрыв новых информационных технологий, социально-экономические преобразования в обществе, введение электронных услуг в практику библиотек) поставили библиотекарей перед необходимостью искать новые принципы работы, формы функционирования, технологии, что, в свою очередь, выявило проблему необходимости изменений в сознании работников библиотек.

Важнейшими направлениями методической деятельности специалистов Государственной национальной библиотеки КБР им. Т.К. Мальбахова (далее – ГНБ) являются: повышение профессионального мастерства сотрудников, разработка и внедрение новых форм повышения квалификации, продвижение и развитие информационных технологий, работа по инновационным проектам, способствующим адаптации сотрудников к инновационным процессам.

Штат библиотеки на 01.01.2022 года – **159** человек. Основной персонал – **103** человека.

Из них имеют образование: **92** – высшее, в т.ч. **16** – библиотечное; **11** – среднее профессиональное, в т.ч. **6** – библиотечное.

Стаж работы библиотекарей: **1** – от 0 до 3 лет, **20** – от 3 до 10 лет, **82** – свыше 10 лет.

По возрасту: до 30 лет – **3**, от 30 до 55 лет – **53**, свыше 55 лет – **47**.

В рамках общебиблиотечного проекта по повышению квалификации «Гарант профессионального успеха – 2022» намечен комплекс обучающих мероприятий (стажировки, мастер-классы, вебинары, обзоры и др.) для разных категорий библиотечных работников по актуальным темам, таким, как:

В октябре 2022 г. запланирована промежуточная аттестация сотрудников ГНБ в количестве 42 человек.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Мероприятия** | **Ответственный** | **Срок проведения** |
| **Мероприятия всероссийского и межрегионального уровней** | | | |
|  | Библиотечные семинары, научно-практические конференции, вебинары, всероссийского и межрегионального уровней | Организаторы мероприятий всероссийского и межрегионального уровней, зам. директора | **1-4 кв. по мере поступления предложений** |
| **Республиканские мероприятия** | | | |
|  | Конференция «Юбилей в кругу друзей»: к 100-летию со дня основания ГНБ КБР им. Т.К. Мальбахова | ОНМРиБИ | Дата будет определена МК КБР |
|  | Семинар-диалог «Год 2023 – главные ориентиры планирования**» для** руководителей и главных специалистов республиканских библиотек и Центральных библиотек городских округов и муниципальных районов КБР | ОНМРиБИ | октябрь |
| **Курсы повышения квалификации работников ГНБ при МК КБР** | | | |
|  | Группа «Сотрудники ГНБ им. Т.К. Мальбахова» – 42 человека | Курсы повышения квалификации культпросветработников при МК  ОНМРиБИ | октябрь |
| **Школа современного руководителя (заведующие структурными подразделениями)** | | | |
|  | Лекция «Современные модели библиотечного обслуживания населения» | ОНМРиБИ | февраль |
|  | Мастер-класс «Развитие системы ЭДД» | ОЭК, СИО, ОИТ | февраль-март |
|  | Мастер-класс «Работа в ВСС» (для сотрудников СИО) | ОИТ | март |
|  | Обучающий семинар «Современные аспекты грантовой деятельности библиотек КБР и развитие проектного мастерства руководителя» | ОНМРиБИ | март |
|  | Библиографическое описание и аналитическая роспись журналов для электронной СКС | ОКОДиОК | февраль-март |
|  | Аналитическая роспись журналов в электронную базу | ОКОДиОК | февраль |
|  | Консультации и практикум Работа в системе САБ «Ирбис-64» | ОЭК | февраль-май |
|  | Консультации и практикум Формирование и ведение электронной систематической картотеки статей | ОЭК | февраль-май |
|  | Деловой час «Поддержка творческих возможностей пользователей: креативные идеи» | ОНМРиБИ | апрель |
|  | Мастер-класс «Искусство ведения культурно-массовых мероприятий» | ОНМРиБИ | июнь |
|  | Обеспечение доступа удаленных пользователей к собственным электронным ресурсам ГНБ, к полным текстам документов, составляющих электронные коллекции библиотеки | ОИТ | июль |
|  | День передового опыта «В поле зрения инноваций» | ОНМРиБИ | август |
|  | День информации «Инновационные аспекты библиотечной деятельности в работе с молодежью» | ОНМРиБИ | август |
|  | Составление портфолио как технология оценки профессионализма сотрудника | ОНМРиБИ | сентябрь |
|  | Справочное обслуживание удаленных пользователей | СИО, ОИТ | сентябрь |
| **Школа библиотечного профессионала** | | | |
|  | Профессиональная беседа «Основы коммуникационной культуры библиотекаря» | ОНМРиБИ | февраль |
|  | Составление библиографического описания | ОКОДиОД | февраль |
|  | Обучающие курсы:  «Обеспечение сохранности документных фондов на традиционных и нетрадиционных носителях»  «Паспорт сохранности документов различного вида»  «Копирование документов на бумажных носителях как способ обеспечения их сохранности» | ОНМРиБИ | май |
|  | Консультации и практикумы «Технология создания мультимедийных продуктов» | ОИТ | июнь-июль |
|  | День информации «Инновационные аспекты библиотечной деятельности в работе с молодежью» | ОНМРиБИ | август |
|  | День информационно-технологической поддержки: индивидуальное консультирование библиотекарей по необходимым практическим вопросам профессиональной деятельности | ОИТ | последняя пятница месяца |
|  | День профессиональных знаний «Использование возможностей социальных сетей в работе библиотеке» | ОИТ | сентябрь |
|  | Мастер-класс «Привлекательная библиотека: раскрытие документного фонда через выставочную и рекламную деятельность библиотеки» | Ога | май |
|  | Информирование абонентов ГНБ «По страницам профессиональной периодики» | ОНМРиБИ  СИО | ежеквартально |
|  | Доступ к электронному каталогу | ОИТ | июнь |
|  | Консультация «Работа с оборудованием сектора по работе с людьми с ограниченными возможностями» | ОИТ | июль |

**10. МЕДИЙНАЯ И ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ**

1. Установление взаимовыгодных контактов, различных вариантов сотрудничества с потенциальными партнерами СМИ с целью распространения рекламно-имиджевых материалов ГНБ.
2. Информационное сопровождение событий в ГНБ путем размещения пресс- и пост-релизов на портале PRO.CULTURE.РФ, сайте МК КБР, сайте ГНБ, региональных СМИ.
3. Предоставление информационных услуг пользователям через официальные каналы ГНБ в интернет-мессенджерах:
   1. Рассылка уведомлений о предстоящих и прошедших событиях в жизни ГНБ, изменения графика работы, задолженностях и т.д.;
   2. Создание имиджевых роликов и роликов об услуге библиотеки;
   3. Осуществление обратной связи с пользователями: обработка отзывов и пожеланий, касающихся качества работы ГНБ;
4. Внедрение новых форм работы по обеспечению пользователей необходимой информацией.
   1. Организация работы по созданию мультимедиа-гида;
   2. Приобретение информационного экрана в отдел регистрации и статистики с целью демонстрации библиотечных видеороликов, буктрейлеров и т.д.;
   3. Организация работы внутрибиблиотечной радиоточки для озвучивания рекламных сообщений о работе ГНБ.

**11. РАЗВИТИЕ ИНФОРМАТИЗАЦИИ ГНБ**

**11.1. Основные контрольные показатели**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели работы** | **План**  **2021г.** | **Выполнение**  **2021г.** | **План**  **2022г.** | **I**  **кв.** | **II**  **кв.** | **III**  **кв.** | **IV**  **кв.** |
| Число виртуальных пользователей | 26965 | 27422 | **27000** | 8600 | 7600 | 4200 | 6600 |
| Количество посещений сайта, соцсетей | 97100 | 100024 | **97500** | 22500 | 29500 | 20000 | 25500 |
| Количество библиографических записей | 191000 | 190961 | **200000** | 193500 | 196000 | 197500 | 200000 |

**Мероприятия**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Направления деятельности** | **Виды работ** | **Сроки выполнения** |
| Организация обучения компьютерной грамотности граждан пожилого возраста | Темы занятий:  1. Устройство компьютера  2. Файлы и папки  3. Работа с текстом  4. Работа в Интернете  5. Поиск информации в Интернете  6. Безопасная работа в сети Интернет  7. Электронная почта  8. Портал государственных услуг GOSUSLUGI.RU  9. Сайты федеральных органов власти  10. Полезные сервисы  11. Социальные сервисы  12. Видеообщение в сети Интернет: бесплатные видеозвонки и обмен сообщениями между пользователями | В течение года |
| Организация функционирования автоматизированной информационно-библиотечной системы «ИРБИС» | * Администрирование и поддержка АИБС «ИРБИС-64» * Настройка параметров системы * Создание баз данных и электронного каталога * Обслуживание баз данных * Устранение неполадок, сбоев библиотечного программного обеспечения * Осуществление связи с изготовителями АИБС «ИРБИС» с целью получения технической поддержки, участие в обсуждении проблем на форуме пользователей ИРБИС * Предоставление удаленного доступа к электронному каталогу и базам данных * Приобретение обновлений для АИБС ИРБИС | В течение года |
| Развитие, поддержка и администрирование вебсайта библиотеки | Развитие, поддержка и администрирование вебсайта библиотеки | В течение года |
| Техническое обслуживание средств компьютерной техники и локально-вычислительной системы библиотеки | Изучение рынка технических и программных средств для осуществления автоматизации б-ки | В течение года |
| * Приобретение средств вычислительной техники, необходимых материалов и комплектующих деталей | В течение года |
| * Проведение профилактических работ | При возникновении сбоев в работе |
| * Установка и подключение компьютерной техники | По мере поступления техники и реорганизации рабочих мест |
| * Заключение договоров, соглашений со специализированными городскими службами и организациями на поставку техники, проведения технического обслуживания компьютерной и оргтехники и ЛВС | При установке новых рабочих станций, возникновения сбоев в работе и пр. |
| * Установка системного, прикладного и специального программного обеспечения на ПК в отделах б-ки |  |
| Организации хранения информации в электронном каталоге, базах данных библиотеки | * Создание резервных копий баз данных * Создание архива баз данных * Сохранение архива на DVD | Ежедневно  Ежемесячно |
| Обеспечение функционирования электронной почты | * Организация работы почтового сервера библиотеки * Доставка и обработка электронных сообщений | Ежедневно |
| Предоставление доступа к внешним базам данных | Подключение к научным электронным журналам, электронных библиотекам, базам данных онлайн | В течение года |
| Участие в разработке планов развития библиотеки и совершенствования ее деятельности на основе автоматизации библиотечно-информационных процессов | * разработка перспективных и оперативных планов внедрения средств автоматизации * оказание помощи в составлении смет на приобретение техники | В течение года |
| Обучение компьютерной грамотности сотрудников | * разработка перспективных и оперативных планов внедрения средств автоматизации * оказание помощи в составлении смет на приобретение техники | В течение года |
| Обучение работе в САБ «ИРБИС» | Обучение использованию АИБС ИРБИС | В течение года |

Приложения к Годовому плану

Приложение 1

**План мероприятий  
к Году народного искусства и нематериального  
культурного наследия народов России**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма** | **Название** | **Дата** | **Отдел** |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Мы вместе, и в этом наша сила» | 12.01 | ога |
|  | Торжественное открытие Года народного искусства и нематериального культурного наследия народов России | «Истоки творчества – в народе» | 20.01 | ои |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Новый поворот: От промыслов к искусству» |
|  | Онлайн информационный час | «Истоки фольклора народов Кавказа: Нартский эпос» | 20.01 | чз |
|  | Видеоролик | «Ювелирное дело и ювелирные изделия»: К Международному Дню ювелира | 31.01 | отсхл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Соединяя времена»: Литература и народное творчество) | 01.02 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Радуга народных талантов» | 05.03 | ои |
|  | Заседание клуба «ЭТНО» | «Арджен: Солнце, играющее в камышах»: В рамках Арт-проспекта «Сказы старинных ремесел» | 15.03 | ои |
|  | Краеведческий час | «Особенности балкарской кухни: Из века в век» | 26.03 | отсхл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Кулинарная мудрость» |
|  | Заседание клуба «ЭТНО» | «Гимн народному танцу»: В рамках Арт-проспекта «Сказы старинных ремесел» | 12.04 | ои |
|  | Видео-подиум | «Радость служения Мельпомене»: К 90-летию С.А. Теуважева, режиссера, заслуженного деятеля искусств КБР | 20.04 | ои |
|  | Мастер класс к Акции «Библионочь» | «Для творческой души и умелых рук» от художника, мастера по изготовлению кийизов, засл. деятеля искусств КБР Болатовой Л. | 21.04 | онкл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Многоцветие красок и фантазии кийизов» | 21.04 | онкл |
|  | Цикл биобиблиографических указателей | «Место силы. Малая Родина – источник вдохновения для писателей»:   * К 110-летию Х.И. Теунова; * К 70-летию В.Н. Котлярова; * К 105-летию К.Ш. Кулиева | 25.04  17.10  01.11 | уч. секр. |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Международный день танца» | 29.04 | ои |
|  | Поэтический флешмоб | «Мастер лирической поэзии»: К 100-летию со дня рождения поэта, переводчика, народного поэта КБР, лауреата Государственной премии КБР К.С. Отарова | 03.05 | онкл |
|  | Виртуальный обзор сборников | «Годы и горы К. Отарова»: К 110-летию со дня рождения, народного поэта КБР |
|  | Видеопрезентация и обзор книг | «Стекло и изделия из стекла»: К Международному году стекла | 18.05 | отсхл |
|  | Заседание клуба «ЭТНО» | «Мастера холодной ковки»: В рамках Арт-проспекта «Сказы старинных ремесел» | 19.05 | ои |
|  | Дайджест кабардинских и балкарских пословиц | «Мудрость наших предков» | 24.04 | ога |
|  | Арт-столица. Выставка-конкурс детского творчества | «Люби свой край и воспевай»: К 100-летию государственности КБР | 05.06 | ои |
|  | Беседа-викторина | «Литературная экспедиция по сказкам А.С. Пушкина» | 05.06 | отп |
|  | Онлайн презентация | «Народные промыслы России» | 28.06 | отп |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Ремесло, подобное искусству»: К Дню металлурга | 12.07 | отсхл |
|  | Презентация национального костюма | «Живет в народе красота»: К 100-летию государственности КБР | 28.08 | оил |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Сказы старых ремесел» | 15.09 | ои |
|  | Литературный ринг | «Узнай сказку по предметам» | 15.09 | отп |
|  | Час народного искусства | «Возвращение к истокам»: Встреча с художником, поэтом и музыкантом В. Мокаевым | 10.10 | онкл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Многогранный талант В. Мокаева, мастера прикладного искусства» |
|  | Комплексное мероприятие | «Всё о куклах» | 11.10 | отп |
|  | Заседание клуба «ЭТНО» | «Киизы: драгоценный опыт поколений»: В рамках Арт-проспекта «Сказы старинных ремесел» | 14.10 | ои |
|  | Час фольклора | «Жемчужина народной мудрости»: Встреча с прозаиком, литературоведом, критиком, д.ф.н Гутовым А.М. | 02.11 | онкл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Пословицы и поговорки в жизни адыгского народа» |
|  | Акция «Ночь искусств – 2022» | «Ночь народного искусства» | 03.11 | ои |
|  | Заседание клуба «ЭТНО» | «В песнях – душа народа»: В рамках Арт-проспекта «Сказы старинных ремесел» | 11.11 | ои |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Поющая душа народа» |
|  | Видеопрезентация+обзор выставки онлайн | «Волшебный мир рукоделия»: К Всемирному дню рукоделия | 16.11 | отсхл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Волшебство своими руками»: Народные промыслы |
|  | Игра-конкурс | «В мире пословиц и поговорок» | 17.11 | отп |
|  | Клуб «Александрия» | «Кавказ. Сказки и предания горских народов» | 19.11 | отп |
|  | Поэтический час | «Он говорил от имени народа: К 140-летию со дня рождения сказителя, заслуженного деятеля искусств КБАССР А. Хавпачева» | 20.11 | онкл |
|  | Тематический час | «Празднично-обрядовая культура народов Кабардино-Балкарии: праздники, обряды, ритуалы» | ноябрь | уч. секр. |
|  | Заседание клуба «ЭТНО» | «Поэзия народного костюма»: В рамках Арт-проспекта «Сказы старинных ремесел» | 10.12 | ои |
|  | Рекомендательный список литературы | «Сказки народов КБР» | 3 кв. | ога |

Приложение 2

**План мероприятий  
к Дням воинской славы России**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Онлайн-презентация | «Победы Сталинградской торжество»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве | 02.02 | оит |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Сталинград: кто смог пережить, должен найти силы помнить…»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве (1943 год) | 02.02 | чз |
|  | Урок мужества | «Отечества славные сыны»: К Дню защитника Отечества, к Дню воинской славы России | 16.02 | пцпи |
|  | Заседание клуба «Отечество» | «Непобедимая и легендарная»: К Дню защитника Отечества, к Дню воинской славы России | 23.02 | оит |
|  | Онлайн мероприятие | «Поздравляем защитников Отечества», к Дню воинской славы России | 23.02 | охоф |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Гордимся! Уважаем! Ценим!»: К Дню защитников Отечества, к Дню воинской славы России | 23.02 | пцпи |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Отвага! Мужество! Честь!»: К Дню защитников Отечества, к Дню воинской славы России | 23.02 | чз |
|  | Информационный час | «Наша слава – русская держава!»: К 780-летию победы русских воинов под предводительством А. Невского на Чудском озере | 05.04 | ога |
|  | Информационный час | День победы русских воинов князя Александра Невского над немецкими рыцарями на Чудском озере (1242 год) | 18.04 | оит |
|  | Онлайн-обзор выставки | «Битва под Москвой – первый победный шаг»: К 80-летию со дня окончания битвы под Москвой | 20.04 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Прочти книгу о войне»: К Дню Победы | 30.04 | отп |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Так вот он – час, и день, и год Свершившейся Победы!» | 09.05 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Война. Память. Слава» | 09.05 | ога |
|  | Видеопрезентация | «Дети войны» | 09.05 | отп |
|  | Видеопрезентация | День победы русского флота над турецким флотом в Чесменском сражении (1770 год) | 07.07 | нмо |
|  | Видеоролик | День победы русской армии под командованием Петра Первого над шведами в Полтавском сражении (1709 год) | 10.07 | чз |
|  | Видеоролик | День первой в российской истории морской победы русского флота под командованием Петра Первого над шведами у мыса Гангут (1714 год) | 09.08 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Курской битве (1943 год) | 23.08 | отп |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Великая поступь Победы. Курская битва. 1943» | 23.08 | ога |
|  | Заседание клуба «Отечество» | «С войной покончили мы счеты…»: К Дню окончания Второй мировой войны | 02.09 | оит |
|  | Презентация Военной энциклопедии | «День за днем»: К Дню окончания Второй мировой войны (1945 год) | 03.09 | сио |
|  | Онлайн информационный час | «Сентябрь 1945 года»: К Дню окончания Второй мировой войны (1945 год) | 03.09 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Конец Второй мировой войны – начало мира!» | 02.09 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Славны были наши деды!»: К 210-летию Бородинской битвы | 07.09 | ога |
|  | Онлайн-обзор книжно-иллюстративной выставки | «Бородинская битва – Слава России!» | 07.09 | чз |
|  | Литературно-поэтическое ревю | «Тебе, певцу, тебе, герою!»: О поэте, герое Отечественной войны 1812 г. Д.В. Давыдове | 08.10 | оил |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Русская доблесть и слава»: О поэте, герое Отечественной войны 1812 г. Д.В. Давыдове | 08.10 | оил |
|  | Вечер чести | «Гусары – рыцари лихие…: Посвящается офицерам России 1812 г.» | 14.11 | охоф |
|  | Видеопрезентация | День победы русской эскадры под командованием Ф. Ф. Ушакова над турецкой эскадрой у мыса Тендра (1790 год) | 11.09 | оит |
| **Мероприятия, посвященные 650-летию Куликовской битвы** | | | | |
|  | Виртуальная экскурсия | «Музей-заповедник «Куликово поле»: К 650-летию исторической битвы | 08.09 | ои |
|  | Историко-патриотический час | «Сказание о поле Куликовом»: К 650-летию Куликовской битвы, Дню воинской славы России | 21.09 | отсхл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Великое сражение Руси»: К 650-летию Куликовской битвы, Дню воинской славы России | 21.09 | отсхл |
|  | Информационный час | «Сказание о Куликовской битве»: Навстречу празднованию 650-летия Куликовской битвы в 2030 году | 13.09 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Герои Куликова Поля» | 13.09 | чз |
|  | Патриотический час | «В веках не меркнет подвиг ратный»: К 650-летию Куликовской битвы, Дню воинской славы России | 21.09 | оил |
|  | Исторический час | «Поле славы… Поле скорби»: К 650-летию Куликовской битвы, Дню воинской славы России | 21.09 | оит |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «В веках не меркнет подвиг ратный»: К 650-летию Куликовской битвы | 21.09 | оил |
|  | Патриотический час | «Наша память. Наша гордость. Битва за Кавказ»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в битве за Кавказ | 09.10 | оил |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Наша память. Наша гордость. Битва за Кавказ»: К Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в битве за Кавказ | 09.10 | оил |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Горы Кавказ – крепость из стали и огня»: В рамках Дня воинской славы России | 09.10 | чз |
|  | Видеопрезентация | День проведения военного парада на Красной площади в городе Москве в ознаменование двадцать четвёртой годовщины Великой Октябрьской социалистической революции (1941 год) | 07.11 | оэк |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Адмирал П.С. Нахимов – гордость русского флота»: К Дню победы русской эскадры под командованием П. С. Нахимова над турецкой эскадрой у мыса Синоп (1853 год) | 01.12 | чз |
|  | Видеопрезентация | День начала контрнаступления советских войск против немецко-фашистских войск в битве под Москвой (1941 год) | 05.12 | орис |
|  | Онлайн презентация | «День взятия турецкой крепости Измаил русскими войсками под командованием А.В. Суворова» | 24.12 | оод |

Приложение 3

**План мероприятий  
к 350-летию со дня рождения российского императора Петра I**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма** | **Название** | **Дата** | **Отдел** |
|  | Виртуальная панорама | «Люблю тебя Петра творенье: Петр I и его город»: Выставка-знакомство с историей Санкт-Петербурга | июнь | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Мир образов искусства Петра Великого»: К 350-летия со дня рождения Петра 1 | 13.04 | ои |
|  | Методико-библиографические материалы | «К 350-летию со дня рождения Петра I» | апрель | ОНМРиБИ |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Держава армией крепка!»: К 315-летию указа о защите Отечества | апрель | пцпи |
|  | Комплексное мероприятие | «И памяти твоей, великий Петр, верна твоя Великая Россия!»: К 350-летию со дня рождения Петра I, российского императора, государственного деятеля и реформатора | 24.04 | чз |
|  | Онлайн-обзор | «Эпоха славных дел Петра Великого | 24.04 | чз |
|  | Час познаний и открытий | «Растения, которые пришли в Россию с Петром I» | май | отсхл |
|  | Библиографический обзор | «Жизнь и судьба Великого Царя-реформатора Петра Первого»: К 350-летию со дня рождения | июнь | чз |
|  | Информационный час | «Великий государь великого государства»: К 350-летию со дня рождения Петра I, рос. императора | 09.06 | оит |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Когда Россия молодая мужала с гением Петра!»: К 350-летию со дня рождения Петра1 | 09.06 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Великий государь великого государства» | 09.06 | чз |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | Петр I: царь, самодержец, человек | июнь | чз |
|  | Правовой час | «Право эпохи Петра I» | 09.06 | пцпи |
|  | Онлайн историко-познавательная игра | «Великий царь и реформатор» | 09.06 | орис |
|  | Онлайн-обзор | «То академик, то герой, то мореплаватель, то плотник»: Портрет Петра I | 07.07 | сио |
|  | Онлайн литературный час | «Поэмы Пушкина «Полтава» и «Медный всадник» | 13.09 | отп |
|  | Видеопрезентация | «Эрмитаж – путешествие по времени российской истории» | 07.11 | ои |
|  | Видеопрезентация | «Роль Петра I в истории России» | июнь | охоф |
|  | Книжная экспозиция | «Личность Петра в истории России» | июнь | охоф |
|  | Историко-географический брейн-ринг | «Имени Петра I» | июнь | чз |
|  | Виртуальная панорама | «Люблю тебя Петра творенье: Петр I и его город»: Выставка-знакомство с историей Санкт-Петербурга | июнь | чз |

Приложение 4

**План мероприятий  
к 100-летию Государственности КБР**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Форма** | **Название** | **Дата** | **Отдел** |
|  | Исторический час | «Страницы, вписанные в историю»: К 105-летию со дня присоединения Балкарии к России | 11.01 | онкл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Становление национальной автономии»: К 100-летию со дня принятия ВЦИКом РСФСР постановления о выделении Балкарского округа из Горской АССР и образования КБАО | 16.01 | онкл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Кабардино-Балкария: вчера, сегодня, завтра» | 20.01 | онкл |
|  | Презентация  Книжно-иллюстративная выставка | «Большой ученый и талантливый организатор»: К 110-летию со дня рождения ученого-селекционера, д.с.н., профессора, заслуженного деятеля науки РСФСР и КБАССР, заслуженного кукурузовода РСФСР, общественного деятеля К.Н. Керефова | 12.03 | отсхл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Первый ВУЗ»: К 65-летию со дня открытия Кабардино-Балкарского гос. университета им. Х.М. Бербекова | 05.04 | онкл |
|  | Литературно-краеведческий вечер | «Земли родной талант и вдохновенье»: К 100-летию КБР | 06.04 | пцпи |
|  | Поэтический флешмоб | «Мастер лирической поэзии»: К 100-летию со дня рождения поэта, переводчика, народного поэта КБР, лауреата Государственной премии КБР К.С. Отарова | 03.05 | онкл |
|  | Виртуальный обзор сборников | «Годы и горы К. Отарова»: К 110-летию со дня рождения, народного поэта КБР |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Быстрей бурана мчались эскадроны»: К 80-летию со дня направления на фронт 115 Кабардино-Балкарской кавалерийской дивизии | 05.05 | онкл |
|  | Презентация | Общебиблиотечного медиапроекта «Память: Памятники, посвященные воинской славе героев ВОВ на территории Кабардино-Балкарии» | май | оит  сио |
|  | Выставка-конкурс детского творчества | «Люби свой край и воспевай»: К 100-летию государственности КБР | 05.06 | ои |
|  | Патриотический час | «Мой гимн, мой Флаг, моя Кабардино-Балкария!» | 11.06 | оил |
|  | Видеоролик | «Первая Конституция Республики»: К85-летию со дня принятия первой Конституции КБР | 24.06 | ога |
|  | Информационный час | «Республика с вековой историей» | 13.07 | оод |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Они прославили нашу землю» – Юбиляры – Герои Социалистического Труда:   * 85 лет со дня рождения Хамита Якубовича Дадова; * 90 лет со дня рождения Аъеда Титуевича Шаова; * 95 лет со дня рождения Башира Хабижевича Ткахакова | 01.08 | онкл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «В памяти навсегда»: К 105-летию со дня рождения летчика, генерал-майора авиации, Героя Советского Союза Карданова Кубати Локмановича | 09.08 | онкл |
|  | Презентация национального костюма | «Живет в народе красота»: К 100-летию образования КБР | 28.08 | оил |
|  | Заседание клуба «Семейная Академия» | «Острова памяти: знаменитые гости, посетившие КБР»: К 100-летию образования КБР | 31.08 | сио |
|  | Выставка-путешествие онлайн | Кабардино-Балкария – частица великой России | август | оэк |
|  | Исторический час | «Навеки с Россией»: К присоединению Кабардино-Балкарии к России | 01.09 | онкл |
|  | Викторина | «Здесь – мой город, здесь я живу!»: К 100-летию Государственности КБР | 01.09 | ога |
|  | Выставка творческих работ учащихсяДХШ№1, ДШИ | «Мой край родной, тобой любуюсь»: К 100-летию образования КБР | 01.09 | оил |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «И в песнях, и в стихах поэтов, пусть расцветает край родной!»: К 100-летию государственности КБР | 01.09 | ои |
|  | Праздничное мероприятие | «В глазах мои отроги снежных гор»: К 100-летию образования КБР | 02.09 | ога |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Сказы старинных ремесел»: К Году народного искусства и 100-летию государственности КБР | 15.09 | ои |
|  | Квест-игра | «Туристическими тропами Кабардино-Балкарии»: К Всемирному дню туризма | 27.09 | охоф |
|  | Онлайн-презентация | «С днем рождения, Кабардино-Балкария!» | сент. | оит |
|  | Открытие на сайте ГНБ новой рубрики | «Столетие государственности КБР» | сент. | оит |
|  | Вечер-воспоминание | «Первый президент»: К Дню рождения Первого президента В.М. Кокова | 18.10 | онкл |
|  | Поэтический флешмоб | «Мой след земной»: К 105-летию со дня рождения народного поэта КБР, лауреата Государственных премий СССР и РФ, Ленинской премии Кайсына Шуваевича Кулиева | 01.11 | онкл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Прислушайся к моим словам» |
|  | Вечер-воспоминание | «Страницы его жизни – страницы истории КБР»: К 105-летию со дня рождения Т.К. Мальбахова | 18.11 | онкл |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Поющая душа народа»: К Году народного искусства и 100-летию государственности КБР | 11.11 | ои |
|  | Книжно-иллюстративная выставка | «Судьба республики – моя судьба»: К Дню рождения Т.К. Мальбахова, чье имя носит Государственная национальная библиотека КБР | 18.11 | онкл |
|  | Виртуальные комплексные мероприятия  (из Цикла «Ровесники республики») | И отважный воин, и герой труда»: К 100-летию со дня рождения шахтера рудника «Молибден», Героя Социалистического Труда Х.К. Архестова; | январь | онкл |
|  | «Отважный воин и писатель»: К 100-летию со дня рождения члена СП России, писателя-прозаика Ф.В. Болтыханова | 15.02 | онкл |
|  | «Капитан Григорий Атаманчук»: К 100-летию со дня рождения участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза; | 28.02 | онкл |
|  | «Ученый и педагог»: К 100-летию со дня рождения д.ф.н., профессора, почетного работника высшего образования РФ Х.Ш. Урусова; | 02.05 | онкл |
|  | «Генерал-майор»: К 100-летию со дня рождения генерал-майора в отставке, министра внутренних дел КБР, заслуженного работника МВД РСФСР С.К. Бабаева; | 11.09 | онкл |
|  | «Из плеяды одержимых»: К 100-летию со дня рождения крупного партийного и хозяйственного руководителя, Героя Социалистического труда М.Х. Ахметова; | 20.09 | онкл |
|  | «Твой подвиг помнит вся страна»: К 100-летию со дня рождения участника Великой Отечественной Войны, Героя Советского Союза С.М. Ушанева | 14.10 | онкл |
|  | «Жизнь как подвиг»: К 115-летию со дня рождения участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза В.Т. Михайленко (к Дню героя) | 09.12 | онкл |
|  | Библиографические обзоры | «Живет народ, судьбой не побежденный»: К Дню возрождения балкарского народа | март | онкл |
|  | «Атажукинский сад»: К 170-летию основания парка | июнь | онкл |
|  | «Родной свой край, люби и знай» | июль | онкл |
|  | «Ровесники республики»: К Дню государственности республики | август | онкл |

Приложение 5

**План мероприятий  
к 100-летию со дня основания ГНБ КБР им. Т. К. Мальбахова**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Наименование мероприятий** | **Дата** | **Ответств.** |
|  | Акция-поздравление «В этот день желаем библиотеке!: Вековой юбилей» | 2 кв. 2022 | Все отделы |
|  | Праздничная экскурсия «Спеши, мой друг, в библиотеку!» | 1 кв. 2022 | СИО |
|  | Виртуальная книжно-иллюстративная выставка «Книжные редкости ГНБ» | 1 кв. 2022 | ОХОФ |
|  | Фотовыставка «Библиотека. Люди. Годы. Жизнь в фотографиях и газетных публикациях» | 1-2 кв. 2022 | НМО, ОИТ |
|  | Презентация электронного ресурса «Кто есть кто в библиотечном мире КБР» | 2 кв. 2022 | НМО |
|  | Онлайн-обзор «Сокровища библиотеки открываются для всех и каждого: уникальные издания из фонда библиотеки» | 2 кв. 2022 | ОХОФ |
|  | Онлайн-викторины «Знаешь ли ты?: Интересные факты о библиотеке» | ежеквартально | ОИТ |
|  | Региональная конференция «Юбилей в кругу друзей» | 2 кв. 2022 | НМО |
|  | Вечер встреча «От всей души» | 2 кв. 2022 | ЧЗ  ОТСХЛ |
|  | Праздничная акция «Аплодисменты читателям» | 4 кв. 2022 | ОГА |
|  | Сформировать видеоролик об истории и сегодняшнем дне всех структурных подразделений ГНБ «История длиной в век» | 4 кв. 2022 | ОИТ |

Приложение 6

**Ответственные за аналитическую роспись журналов**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Название** | **Место хранения** | **Ответственный за роспись** |
| «Акушерство и гинекология» | омл | омл |
| «АПК: Экономика, управление» | оил | оил |
| «Аутизм и нарушение развития» | ога | ога |
| «Балет» | ои | ои |
| «Библиография» | сио | сио |
| «Библио-поле» | нмо | нмо |
| «Библиотека предлагает» | ога | нмо |
| «Библиотека» | нмо | нмо |
| «Библиотековедение» | нмо | нмо |
| «Библиотечное дело» | зам. дир. | нмо |
| «Бюллетень Верховного Суда» | пцпи | пцпи |
| «В едином строю» | ога | ога |
| «В мире животных» | отп | отп |
| «В мире науки» | отп | отп |
| «Вестник МУ. Теория перевода» | оил | оил |
| «Вестник Новосибирского гос. университета. Лингвистика» | оил | оил |
| «Вестник ПГЛУ. Лингвистика и МК» | оил | оил |
| «Вокруг света» | отп | оил |
| «Вопросы когнитивной лингвистики» | оил | оил |
| «Вопросы ювенальной юстиции» | пцпи | пцпи |
| «Высшее образование в России» | сио | сио |
| «Гражданин и право» | пцпи | пцпи |
| «Детская энциклопедия» | ога | сио |
| «Дизайн» | ои | ои |
| «Домашний очаг» | отп | отп |
| «Дружба народов» | отп | охоф |
| «Евразийский кардиологический журнал» | омл | омл |
| «Журнал неврологии и психиатрии» | омл | омл |
| «Журнал российского права» | пцпи | пцпи |
| «Закон и право» | пцпи | пцпи |
| «Законность» | пцпи | пцпи |
| «Звезда» | отп | охоф |
| «Здоровье» | отп | омл |
| «Земледелие» | отсхл | отсхл |
| «Знамя» | отп | охоф |
| «Знание – сила» | отп | отсхл |
| «Инженер» | отсхл | отсхл |
| «Иностранная литература» | оил | оил |
| «Интерьер+Дизайн» | ои | ои |
| «Информатика и образование» | отп | отсхл |
| «Искусство в школе» | ои | ои |
| «Искусство» | ои | ои |
| «История государства и права» | пцпи | пцпи |
| «Кардиоваскулярная терапия и профилактика» | омл | омл |
| «Квант» | отп | чз |
| «Китай» | отп | оил |
| «Клиническая стоматология» | омл | омл |
| «Коневодство и конный спорт» | отсхл | отсхл |
| «Конституционное и муниципальное право» | пцпи | пцпи |
| «Лечащий врач» | омл | омл |
| «Медицинское право» | пцпи | пцпи |
| «Мир библиографии» | сио | сио |
| «Мир России» | отп | чз |
| «Моделист-конструктор» | отп | отсхл |
| «Молочная промышленность» | отсхл | отсхл |
| «Москва» | отп | охоф |
| «Музыка в школе» | ои | ои |
| «Музыкальная жизнь» | ои | ои |
| «М-Хобби» | отп | отп |
| «НаркоНет» | отп | омл |
| «Народонаселение» | сио | сио |
| «Наука и жизнь» | отп | отсхл |
| «Наука и религия» | чз | чз |
| «Научно-технические библиотеки» | нмо | нмо |
| «Нева» | отп | охоф |
| «Новый мир» | отп | охоф |
| «Обсерватория культуры» | сио | сио |
| «Открытый урок» | чз | чз |
| «Охота и охотничье хозяйство» | отсхл | отсхл |
| «Пищевая промышленность» | отсхл | отсхл |
| «Политические исследования» | чз | чз |
| «Полиция России» | отп | пцпи |
| «Приусадебное хозяйство» | отсхл | отсхл |
| «Радио» | отсхл | отсхл |
| «Родина» | отп | оит |
| «Родной язык» | оил | оил |
| «Россия в глобальной политике» | отп | чз |
| «Россия и мусульманский мир» | сио | сио |
| «Русская литература» | чз | чз |
| «Русский инвалид» | ога | ога |
| «Русский язык в школе» | чз | чз |
| «Русское искусство» | ои | ои |
| «Садоводство и виноградарство» | отсхл | отсхл |
| «Современное право» | пцпи | пцпи |
| «Социальная педагогика» | ога | орис |
| «Социальная работа» | чз | ога |
| «Спорт» | чз | отп |
| «Стоматология» | омл | омл |
| «Теория и практика физической культуры» | отп | отп |
| «Труд и право» | сио | сио |
| «Туберкулез и болезни легких» | омл | омл |
| «Физкультура и спорт» | отп | отп |
| «Филологические науки» | чз | чз |
| «Финансовое право» | пцпи | пцпи |
| «Химия и жизнь» | отп | чз |
| «Хранение и переработка с/х сырья» | отсхл | отсхл |
| «Читаем вместе – навигатор в мире книги» | ога | сио |